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Сборный момент
Для нефтегазовых компаний хотят ввести налог на сверхприбыль

Наталья Башлыкова,  
Валерий Воронов

В Госдуме предлагают ввести налог 
на сверхприбыль для нефтегазовых 

компаний. Такой законопроект 26 сен-
тября будет внесён в нижнюю палату. 
По мнению авторов документа — пер-
вого зампреда комитета по энергетике 
и ещё ряда депутатов, несправедливо, 
что эти компании имеют льготу по неу-
плате налога наравне с малым и сред-
ним бизнесом. Впрочем, по мнению 
экспертов, отрасль уже максималь-
но обложена налогами, а действие но-
вого законопроекта может привести 
к ухудшению положения в ТЭКе и по-
тенциальным проблемам с топливом 
в будущем.

Нефтегазовым компаниям пред-
лагают уплатить налог на сверх-

прибыль. Такой законопроект будет 
внесён в Госдуму группой депутатов 
26 сентября. С документом ознакоми-
лись «Известия».

«Федеральный закон “О налоге 
на сверхприбыль” вступает в силу 
с 1 января 2024 года. Он устанавливает 
необоснованные исключения, в том 
числе компаний нефтяного и газово-
го сектора, освобождая их от обязан-
ности уплачивать налог на сверхпри-
быль. Полагаем, что принадлежность 
к какой-либо отрасли не должна при-
ниматься во внимание при опреде-
лении круга плательщиков», — го-
ворится в пояснительной записке 
к документу.

Так, законодатели предлагают су-
щественно сократить список орга-
низаций, которые не будут 
платить этот налог. 

Эпоха «постправды»
Проректоры Дипакадемии 
МИД РФ Олег Карпович 
и Михаил Троянский — 
в какое государство 
трансформировалась  
Украина при Зеленском  03

У рубля два курса
Аналитик Наталья 
Мильчакова — зачем в России 
применять «китайскую модель» 
и делить нацвалюту  
на «офшорную»  
и «оншорную»  05

Отсрочки по кредитам 
предоставили тысячам 
мобилизованных  02

РФ откроет 
диппредставительство 
в Республике 
Сербской 02

Сеул и Токио 
пытаются навести 
мосты с Пекином  03

Почему Макрон 
объявил о выводе 
войск из Нигера  03

Какими будут 
нагрудные значки 
«Движения первых»  02

Банки стали чаще 
отказывать  
в потребзаймах  
и ипотеке  04

Кто получит право  
на компенсацию  
за задержку 
зарплаты  06

Неплательщиков 
алиментов ограничат 
в сделках с 
имуществом  06

Перезапуск «Детей 
шпионов» встретили 
прохладно  07

Что привело «Зенит»  
к фиаско  08

Чего ждать от 
слушаний в CAS  
по «делу Валиевой» 08

В газовом порядке
Почему Евросоюз не введёт санкции 
против Азербайджана

Повышенные 
собирательства
В 2023 году управляющие компании 
подняли цены за ЖКУ на 3% —  
как это отразилось на платёжках

 

03 06 05

02

Платёжное поучение
Samsung возобновила поддержку 
партнёров в РФ

№180
(31363)

26 сентября 2023
Вторник

d

dd

g

Деньги на кассы
ЦБ может передать хранение своих наличных банкам — какие риски у такого способа размещения запасов

Анна Каледина

Ц ентробанк может передать функ-
цию хранения своей наличности 

коммерческим банкам. Это один из ва-
риантов развития системы наличного 
денежного обращения (НДО), который 
регулятор обсуждает с рынком и экс-
пертами в преддверии подготовки стра-
тегии НДО после 2025 года, рассказал 
«Известиям» заместитель председате-
ля ЦБ Сергей Белов. Такой формат по-
зволил бы добиться большой экономии 
на перевозке и пересчёте денег, а так-
же обеспечить мобильность банков 
на случай сильных всплесков спроса 
на наличность со стороны населения 
и бизнеса. Кроме того, регулятор смог 
бы оптимизировать свою инфраструк-
туру. Но в этом есть и риски. Поэтому 
эксперты считают, что России с её рас-
стояниями больше подойдёт гибридная 
модель — передача запасов по макси-
муму в банки, но с сохранением доста-
точных кассовых центров ЦБ.

В прошлом году ЦБ начал активно 
размещать в хранилищах кредитных 
организаций собственные запасы на-
личных, разрешая их использовать для 
обслуживания клиентов. Такая мера 
понадобилась из-за всплесков спроса 
на наличность со стороны населения 
и бизнеса, чтобы не допустить перебо-
ев. В некоторые дни в начале весны бан-
кам пришлось пополнять свои кассы 
на сотни миллиардов рублей в сутки.

— Эта практика оказалась чрезвы-
чайно востребованной. Она позволя-
ет банкам сократить транспортные 
расходы и затраты, которые связаны 
со сдачей и получением наличных 
в Банке России, — рассказал в интер-
вью «Известиям» Сергей 
Белов. 

Высокий колос
Экспорт зерна из России подскочил в 2,2 раза —  
превысит ли вывоз 60 млн тонн

Евгения Перцева, Евгения Чукалина

Р оссия впервые как минимум за три 
последних года увеличила экспорт 

зерна более чем в два раза. Соглас-
но данным ФТС на середину сентября, 
он составил 44,6 млн т. При этом доля 
экспорта продукции АПК в дружествен-
ные страны выросла до 87%. Об этом 
говорится в документах Минсельхо-
за, которые подготовили к правитель-
ственному часу министра сельского хо-
зяйства Дмитрия Патрушева в Госдуме. 
Ранее президент РФ Владимир Путин 
отмечал, что в этом сезоне общий вы-
воз зерна должен составить 60 млн т. 
Удастся ли сохранить набранные тем-
пы по итогам года — в материале «Из-
вестий».

Минсельхоз в качестве подготов-
ки к правительственному часу гла-
вы ведомства Дмитрия Патрушева 
в Госдуме, который состоится в кон-
це сентября, уже сформировал ответы 
на вопросы фракций к этому событию. 
Документ направили в нижнюю пала-
ту парламента, «Известия» ознакоми-
лись с ним. В бумагах ведомства гово-
рится, что экспорт зерна в этом году 
подскочил в 2,2 раза, согласно инфор-
мации ФТС на 11 сентября этого года, 
и составил 44,6 млн т. Речь идёт о дан-
ных с 1 января.

Аналитики подтверждают: с нача-
ла сельскохозяйственного года (стар-
тует с 1 июля 2023 года и продолжается 

до 1 июля 2024 года) и на сегодняш-
ний день эта динамика сохраняется. 
Так, РФ уже вывезла за рубеж 16,5 млн 
т, сказал «Известиям» независимый 
эксперт зернового рынка Александр 
Корбут. Хотя в предыдущем сезо-
не-2022/23 показатель за этот период 
составлял 9,5 млн т.

Рост экспорта зерна на старте этого 
сельскохозяйственного года обуслов-
лен большими переходящими запаса-
ми с прошлого сезона, заметили в Мин-
сельхозе. Так, в 2022/23 году аграрии 
получили исторический сбор в раз-
мере 157,7 млн т зерновых, напомни-
ли в министерстве. Тогда за рубеж вы-
везли рекордный показатель в 60 млн т. 
На данный момент производители уже 
собрали более 123 млн т зерна.

— По прогнозу Минсельхоза, в теку-
щем сезоне Россия поставит за рубеж 
до 60 млн т зерновых, — отметили в ми-
нистерстве.

«Несмотря на все сложности, с ко-
торыми столкнулись наши компании-
экспортёры, российским произво-
дителям и переработчикам удалось 
сменить вектор своей деятельности 
на дружественные страны, одни из ко-
торых — государства ближнего зару-
бежья», — отмечается в документах 
министерства. Так, доля экспорта про-
дукции АПК в эти страны увеличилась 
до 87%, речь идёт о данных по итогам 
первого полугодия.

По словам программного дирек-
тора клуба «Валдай» Олега Бараба-
нова, экспортные операции россий-
ского зерна столкнулись с крайне 
высокими сложностями 
в логистике. 

Утомительное ожидание 
Очередь сирот на жильё увеличилась почти до 200 тысяч

Валерия Мишина

О чередь выпускников детских до-
мов на квартиры за последние 

два года увеличилась на 5,6 тыс. че-
ловек и превысила 194 тыс., сообщи-
ли «Известиям» в Счётной палате. Со-
гласно данным ведомства, наиболее 
сложная ситуация в Иркутской, Кеме-
ровской, Омской областях и Забай-
кальском крае. Эксперты обращают 
внимание, что очередь постоянно по-
полняется за счёт новых выпускников 
детдомов. По данным Минпросвеще-

ния, в ближайшие годы на жильё будут 
претендовать ещё около 90 тыс. чело-
век. О том, как долго выпускники детдо-
мов ждут свои квартиры и почему идут 
в суды, — в материале «Известий».

Самые большие очереди на получе-
ние квартир, которое государство га-
рантирует детям-сиротам и оставшим-
ся без попечения родителей, сейчас 
сложились в Иркутской, Кемеровской, 
Омской областях и Забайкальском 
крае. Об этом «Известиям» сообщили 
в Счётной палате. По данным ведом-
ства, число детей, которые стоят в та-

ких очередях по всей стране, составля-
ет 194,2 тыс. — это данные на 1 августа 
2023-го. За последние два года, отме-
тили в ведомстве, оно увеличилось 
на 5,6 тыс. человек.

«Известия» направили запросы в на-
званные регионы. В пресс-службе ми-
нистерства образования Кемеровской 
области сообщили: число тех, у кого 
наступило право на обеспечение жи-
льём, составляет 8560. В 2022-м квар-
тиры получили 1126 сирот, кроме того, 
были выданы 122 жилищ-
ных сертификата. 
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Дипломатический энтитет
РФ скоро учредит представительство в Республике Сербской

Семён Бойков

Россия скоро откроет в Республике 
Сербской (энтитет Боснии и Герцего-

вины) своё диппредставительство, со-
общили «Известиям» в посольстве РФ 
в Боснии и Герцеговине. Сейчас с Баня-
Лукой согласовывают соответствую-
щие логистические и административ-
но-технические вопросы. Эксперты 
подчёркивают: это важно для укрепле-
ния позиции Москвы на Балканах, осо-
бенно на фоне нестабильности в этом 
регионе, которая связана прежде всего 
с ситуацией вокруг Косово. О том, как 
Россия усиливает партнёрство с Респу-
бликой Сербской и как это отражает-
ся на связях с Сербией, — в материале 
«Известий».

�� РОССИЯ В БАНЯ-ЛУКЕ

Россия сейчас работает над уч-
реждением отделения российско-
го представительства в Республи-
ке Сербской, сообщили «Известиям» 
в посольстве РФ в Боснии и Герцего-
вине.

— В соответствии с распоряжени-
ем правительства Российской Феде-
рации от 25 мая 2022 года № 1309-р 
об учреждении в городе Баня-Лука 
(Республика Сербская, Босния и Гер-
цеговина) отделения посольства Рос-
сии в Боснии и Герцеговине ведём 
работу по его практической реали-
зации, — заявили в диппредстави-
тельстве. — В настоящее время в тес-
ном контакте с представителями 
Республики Сербской идёт согласо-
вание вопросов по обеспечению не-
обходимых логистических и адми-
нистративно-технических условий 
для полноценного начала его рабо-
ты в скорой перспективе.

При этом источники, знакомые 
с ситуацией, отметили: открытие 
диппредставительства может про-
изойти как в этом, так и в следую-
щем году.

В начале года министр европей-
ской интеграции и международно-
го сотрудничества Республики Серб-
ской Златан Клокич сказал: открытие 
консульства Москвы в Баня-Луке 
укрепит политические, экономиче-
ские и культурные связи республи-
ки с Россией. Этой позиции придер-
живаются и в парламенте.

— Это будет способствовать даль-
нейшему улучшению и развитию тра-
диционно добрых отношений меж-
ду Республикой Сербской и Россией 

к взаимному удовлетворению право-
славных народов обеих стран, — зая-
вил «Известиям» депутат народной 
скупщины Предраг Нешич.

По конституции страны Баня-Лу-
ка может устанавливать «особые па-
раллельные» отношения с другими 
государствами, но они не должны 
противоречить суверенитету и тер-
риториальной целостности Боснии 
и Герцеговины.

�� ТЕСНЫЕ СВЯЗИ

Республика Сербская активно поль-
зуется своей автономией, чтобы на-
лаживать более крепкие отношения 
с РФ. С 2022 года президент Республи-
ки Сербской Милорад Додик как ми-
нимум трижды прилетал в Россию, 
чтобы встретиться с Владимиром 
Путиным. «Президент России выра-
зил твёрдую решимость поддержать 
Республику Сербскую и не оставить 
её одну на политической сцене», — 
сообщали, к примеру, в мае в пресс-
службе Додика. Следующий его визит 
в РФ может состояться уже в начале 
ноября, говорил ранее «Известиям» 
официальный представитель РС в Мо-
скве Душко Перович.

Развиваются и межпарламентские 
отношения. В феврале Москву посетил 
председатель народной скупщины Не-
над Стевандич, он встретился со спи-
кером Совета Федерации Валентиной 
Матвиенко и главой Госдумы Вячесла-
вом Володиным.

В 2022 году товарооборот России 
и Республики Сербской вырос на 57%. 
Кроме того, на повестке дня Москвы 
и Баня-Луки стоит проект прокладки 
газопровода из Сербии для увеличе-

ния импорта российского газа по «Ту-
рецкому потоку» и строительства двух 
газовых электростанций. По мнению 
балканиста Милана Лазовича, в по-
следние полтора года наблюдается 
тренд на укрепление двусторонних от-
ношений России и Республики Серб-
ской.

— Учитывая официальную позицию 
Республики Сербской по украинскому 
кризису и ряду международных про-
цессов, можно говорить, что её пози-
ции во многом схожи с российскими. 
Обе стороны нацелены на укрепление 
двусторонних отношений, — заявил 
он «Известиям». — Республика Серб-
ская не дала добро на введение санк-
ций против России [со стороны Боснии 
и Герцеговины], и она обозначает этот 
вопрос как принципиальный.

В России, в свою очередь, ценят 
шаги Республики Сербской.

— Если президент Сербии Александр 
Вучич занимает более осторожную по-
зицию, хотя тоже не присоединяется 
к санкциям и старается не всегда уча-
ствовать в критике России, Милорад 
Додик занимает совершенно прямую 
позицию. В этой связи РФ важно иметь 
союзников на Балканах. Это регион, где 
продолжается борьба за сферы влия-
ния, и Москве важно иметь там свои 
точки опоры, — добавил Милан Лазо-
вич.

Москва действительно старается 
традиционно поддерживать тесные по-
литические контакты с сербами — это 
касается как Баня-Луки, так и Белгра-
да. В частности, в моменты обостре-
ния ситуаций между Сербией и Косо-
во Россия неизменно встаёт на сторону 
Белграда. Исключением не стали и по-
следние события, которые произошли 
в ночь на 24 сентября, когда возникла 
перестрелка между полицией Косово 
и местными сербами. Пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий Пе-
сков заявил о предвзятом отношении 
косовских властей к местным сербам. 
Официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова добавила: обострение 
ситуации в Косово стало следствием 
курса лидера Косово Альбина Курти 
на разжигание конфликта и зачистку 
территории края от сербов.

В результате инцидента погибли 
представитель правоохранительных 
органов самопровозглашённой респу-
блики и по меньшей мере три серба. 
25 сентября стало известно, что Бел-
град перебрасывает бронемашины 
на административную границу с Ко-
сово.

Может бить
Российские ракеты обошли систему ПВО, вооружённую западными ЗРК

Новости  

Хочешь приколоть
Значки «Движения первых» появятся до конца года

Иван Капустин

О бщероссийское движение де-
тей и молодёжи (РДДМ) «Движе-

ние первых» к концу 2023 года создаст 
значки для школьников, вступивших 
в ряды организации, выяснили «Изве-
стия». В Минпросвещения рекоменду-
ют сделать их частью школьной формы, 
это следует из ответа ведомства на за-
прос первого зампреда комитета Госду-
мы по просвещению Яны Лантратовой 
(есть в распоряжении «Известий»). В на-
стоящее время уже около 1,4 млн чело-
век зарегистрировались как участники 
этой структуры.

Общероссийское движение детей 
и молодёжи до конца 2023 года плани-
рует представить специальные нагруд-
ные значки для участников организа-
ции, говорится в официальном ответе 
«Движения первых» в адрес Минпрос-
вещения РФ. Письмо есть в распоряже-
нии «Известий».

«В настоящее время “Движением 
первых” запущена процедура согла-
сования концепции по созданию спе-
циальных нагрудных значков и атрибу-
тов, разрабатываемых для участников 
совместно с активистами движения. 
Утверждённые отличительные знаки 
участников “Движения первых” будут 
представлены до конца 2023 года», — 
сказано в письме за подписью заме-
стителя председателя правления 
движения по проектной деятельно-
сти Екатерины Самсоновой.

Движение уже разработало лого-
тип, цветовая гамма которого основа-
на на цветах государственного флага 
России. Логотип представлен стилизо-
ванной цифрой «1» с надписью «Первые».

Нагрудные значки движения вполне 
могут стать частью школьной формы.

В Минпросвещения отметили (от-
вет ведомства на депутатский запрос 
есть в распоряжении «Известий»), что 
ведомство планирует рекомендовать 
регионам определять нагрудные знач-
ки «Движения первых» как элемент 
школьной формы.

При этом сначала должны быть вне-
сены изменения в законодательство, 
которые устанавливали бы общие тре-
бования к школьной форме на уров-
не региона.

— Нагрудные знаки станут неотъ-
емлемым атрибутом внешнего вида 
участников движения, в том числе 
в общеобразовательных организаци-
ях, — отметили в министерстве.

К слову, образовательные органи-
зации уже сейчас имеют возможность 

в своих локальных актах определить 
значки как элемент школьной формы, 
отметили в министерстве.

«Известия» направили запрос в Мин-
просвещения с просьбой прокомменти-
ровать, когда в регионы направят соот-
ветствующие рекомендации.

Российское движение детей и мо-
лодёжи возрождает на современном 
уровне добрые традиции пионерской 
организации, обогащая их при этом 
нужными сейчас инициативами, ска-
зал ранее президент РФ Владимир 
Путин. Он даже предлагал подумать 
над тем, как можно использовать сло-
во «пионеры» для современного дет-
ского движения, и обращал внимание 
на то, что этот термин лишён какой-ли-
бо идеологической окраски.

В декабре в Москве проходил пер-
вый съезд движения. На нём и было 
выбрано путём голосования участни-
ков название «Движение первых». При 
этом название «Пионеры» также пред-
лагалось. Большинство за него в итоге 
не проголосовало, хотя оно было в чис-
ле лидеров. Также участники съезда 
отказались от таких названий, как 
«Движение имени Гагарина», «Новое 
поколение» и «Юность».

В настоящее время около 1,4 млн че-
ловек зарегистрировались как участ-
ники движения, рассказали «Изве-
стиям» в РДДМ. Глава правления 
Общероссийского движения детей 
и молодёжи Григорий Гуров называл 
идеальной ситуацию, когда в течение 
трёх–пяти лет все дети от 6 до 18 лет 
станут членами движения. По его сло-
вам, всего в России 18 млн школьни-
ков. Членами РДДМ могут стать несо-
вершеннолетние лица, обучающиеся 
по программам всех уровней образова-
ния, и «иные лица, определённые уста-
вом движения».

Как сказано в письме Минпросве-
щения РФ, первичные отделения дви-
жения сейчас создаются в общеоб-
разовательных, профессиональных 
образовательных организациях, вузах, 
организациях дополнительного обра-
зования, детских домах, структурах 
в области культуры и спорта. «С учё-
том этого деятельностью движения 
будет охвачено абсолютное большин-
ство российских детей и молодёжи», — 
сказано в письме Минпросвещения.

Новые школьные значки должны 
стать «предметом гордости подраста-
ющего поколения, атрибутом патрио-
тизма, высоких моральных принципов, 
как было в Советском Союзе», считает 
Яна Лантратова.

Отсрочки по кредитам предоставили 
тысячам мобилизованных

С уды удовлетворили более 24 тыс. исков о незаконно утраченной гос-
собственности на сумму свыше 187 млрд рублей. Об этом стало из-

вестно на встрече Владимира Путина с генеральным прокурором РФ 
Игорем Красновым 25 сентября. Также он рассказал президенту, что 
по итогам проверки надзорных органов 23 региона снизили тарифы 
на электроэнергию более чем на 4 млрд рублей. За что Владимир Пу-
тин поблагодарил Игоря Краснова и скольким мобилизованным пре-
доставлены кредитные каникулы — в материале «Известий».

  Российские прокуроры приостановили мобилизованным «тысячи 
исполнительных производств», предоставив им кредитные канику-
лы, рассказал Игорь Краснов. Ведомство в целом следит за предостав-
лением мер поддержки всем военнослужащим и их семьям, а также 
реагирует на оказание некачественной медицинской помощи ране-
ным, отказы в средствах реабилитации и выплатах семьям страховок 
в связи с гибелью военнослужащих.

  Свыше 6 тыс. исков в защиту социально незащищённых слоёв насе-
ления удовлетворили суды за первое полугодие, в частности речь в та-
ких спорах шла о создании безбарьерной среды и оказании помощи 
многодетным семьям. Генпрокурор также обратил внимание на рост 
отказов инвалидам в предоставлении технических средств реабилита-
ции из-за их удорожания, но ситуация уже исправляется.

  В настоящее время в органы прокуратуры поступило порядка 4 млн 
обращений граждан, сказал Игорь Краснов. По его словам, россиян осо-
бо волнуют нарушения в сфере ЖКХ и завышенные тарифы. По этой 
теме ежегодно приходят сотни тысяч жалоб. После полной проверки от-
расли электроэнергетики и газоснабжения 23 региона снизили тарифы 
на электроэнергию на последующие два года на сумму более 4 млрд ру-
блей. Отдельно генпрокурор обратил внимание на несоблюдение сро-
ков и отставание от графиков ремонта коммунальной инфраструктуры.

  Прокуроры пресекли свыше 12 тыс. нарушений в период подготовки 
и проведения летней детской оздоровительной кампании. Среди них — 
проблемы с организацией питания, провозом детей к месту отдыха 
и обратно, инфекции, а также массовые отравления в местах отдыха.

  В зоне постоянного внимания Генпрокуратуры остаются вопросы 
снижения административного давления на бизнес. Так, ведомство уже 
приступило к формированию планов проверок на 2024 год. «Безуслов-
но, приложим все усилия, чтобы проверок было как можно меньше. Са-
мым главным, ключевым критерием у нас остаётся принцип непрове-
дения проверок на неопасных объектах», — сказал Игорь Краснов.

  Суды удовлетворили свыше 24 тыс. исков из-за незаконной утраты 
госсобственности более чем на 187 млрд рублей. Средствами надзора 
добились выхода из-под иностранного контроля ряда ключевых стра-
тегических предприятий, которые имеют существенное значение для 
экономики и безопасности РФ, заявил Игорь Краснов. Кроме того, в 80 
регионах были выявлены хищения и прочие должностные преступле-
ния, по которым возбуждены сотни уголовных дел.

  Президент поблагодарил прокуратуру за соблюдение законности 
в ОПК. «Вы много делаете для соблюдения законности в оборонно-про-
мышленном секторе, за что хочу вас отдельно поблагодарить и выра-
зить надежду на то, что эта работа, так же как и работа по другим на-
правлениям, в том числе по соблюдению законных прав и интересов 
граждан в социальной сфере, будет продолжена», — заключил Влади-
мир Путин.

Андрей Фёдоров, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой

Вооружённые силы РФ нанесли 
удар по пунктам дислокации ино-

странных наёмников и подготовки 
диверсантов ВФУ, отметили в Мино-
бороны РФ 25 сентября. Для отра-
жения атаки украинское командова-
ние впервые задействовало недавно 
сформированную тактическую груп-
пу ПВО, вооружённую западными зе-
нитными системами IRIS-T и органи-
зованную по стандартам НАТО. Тем 
не менее она не смогла отразить удар 
российских ракет и БПЛА. Эксперты 
отмечают: украинская ПВО, лишив-
шись большей части РЛС ещё совет-
ских комплексов С-300, стала менее 
эффективной. Зенитные системы 
IRIS-T и Patriot работают гораздо хуже 
против многих типов ракет и не могут 
компенсировать потери.

�� УДАРЫ ПО ТЫЛАМ

В ночь на 25 сентября Вооружённые 
силы России нанесли групповой удар 
высокоточным оружием большой 
дальности и ударными БПЛА по пун-
ктам временной дислокации ино-
странных наёмников и подготовки 
диверсионных групп ВФУ, рассказа-
ли в военном ведомстве.

— Все объекты поражены. Цель уда-
ра достигнута, — рассказал офици-
альный представитель Минобороны 
РФ генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

Также ВКС России уничтожили 
истребитель МиГ-29 воздушных сил 
Украины на аэродроме Долгинцево 
в Днепропетровской области.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, российские 
войска нанесли удар по местам хра-
нения крылатых ракет Storm Shadow, 
стоянкам самолётов, а также по пун-
ктам управления украинской авиа-
ции. Впервые командование ВФУ 

« МОСКВА СТА-
РАЕТСЯ ТРА-
ДИЦИОННО 

ПОДДЕРЖИВАТЬ ТЕСНЫЕ 
ПОЛИТИЧЕСКИЕ КОНТАК-
ТЫ С СЕРБАМИ — ЭТО КА-
САЕТСЯ КАК БАНЯ-ЛУКИ, 
ТАК И БЕЛГРАДА. В МО-
МЕНТЫ ОБОСТРЕНИЯ РОС-
СИЯ НЕИЗМЕННО ВСТАЁТ 
НА СТОРОНУ БЕЛГРАДА

Босния и Герцеговина состоит из двух образований (энтитетов) — хор-
вато-мусульманской Федерации Боснии и Герцеговины и Республики 
Сербской. Кроме того, между ними расположен округ Брчко, который 
находится под международным управлением. В системе государствен-
ного управления пропорционально представлены три основных народа: 
босняки (принявшие ислам славяне), хорваты (католики) и сербы (пра-
вославные). У каждого энтитета есть собственные конституция, органы 
законодательной, исполнительной и судебной власти.

Справка «Известий»
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РФ

задействовало в отражении удара 
недавно сформированную тактиче-
скую группу (ТГ) ПВО. Она полностью 
вооружена зенитными системами 
IRIS-T, а её организационно-штатная 
структура аналогична воинским ча-
стям НАТО.

По словам собеседников «Изве-
стий», новая ТГ позиционируется 
как мобильная и должна быть опера-
тивно развёрнута на важном направ-
лении. Несмотря на это, российские 
высокоточные средства успешно 
прорвали украинскую ПВО и пораз-
или все цели.

При этом источники издания от-
метили: в районе Одессы, где в том 
числе наносились удары, системы 
С-300 украинской ПВО сейчас встре-
чаются очень редко. Скорее всего, по-
следние ЗРС и запас ракет перебро-
шены под Киев.

Украинская ПВО, лишившись 
большей части радиолокационных 
станций советских комплексов С-300, 
стала менее эффективной, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Алек-
сей Леонков.

— На Украине пытались постро-
ить интегрированную систему ПВО, 
то есть объединённую информаци-
онной сетью, — объяснил он. — Она 
приносила свои плоды, пока у неё 
существовали локаторы дальнего 
обнаружения целей, которые вхо-
дили в систему С-300. Понятно, что 
мы выбивали в первую очередь дан-
ного рода устройства. Был день, ког-
да мы уничтожили то ли пять, то ли 
шесть таких РЛС. Сейчас мы видим, 
что методичная работа по ПВО сокра-
тила возможности противовоздуш-
ной обороны противника. Западные 
ЗРК оказались не столь эффективны. 
Тем же «Патриотам», как выяснилось, 
нужна поддержка самолётов наведе-
ния АВАКС, чтобы они могли вовре-
мя обнаружить цели.

Кроме того, ВС РФ начали исполь-
зовать системы вооружения, на кото-

рые украинские системы ПВО пере-
стали реагировать, отметил он.

— Например, «Ониксов» они не ви-
дят, — напомнил Алексей Леонков. — 
То есть РЛС, которые ВФУ получают, 
не обладают возможностью рас-
познавать сверхзвуковые ракеты. 
Их ПВО работает на двоечку. Они на-
чинают делать сейчас очаговую ПВО, 
Одессу прикрывала именно она. Но, 
когда начались массированные уда-
ры, ПВО не сбивала ракеты, а поража-
ла гражданские объекты.

�� «ОНИ НАЧАЛИ ОТСТУПАТЬ»

Заместитель командира взвода Иван 
Калашников с позывным Большой 
представлен министром обороны РФ 
Сергеем Шойгу к званию Героя Рос-
сии, сообщили в российском воен-
ном ведомстве. Награду он получил 
за мужество и героизм, проявленные 
при отражении атаки превосходящих 
сил противника на позиции 37-й от-
дельной гвардейской мотострелко-
вой бригады в районе Урожайного.

— Подразделение действовало сла-
женно как один организм. Из боя ни-
кто не вышел, не отступил, сохранив 
позиции и повергнув врага в бегство, — 
обратили внимание в Минобороны РФ.

По данным Минобороны, в рай-
оне села Урожайное 12 украинских 
штурмовиков предприняли попыт-
ку атаковать опорный пункт. Им про-
тивостояли пять российских бойцов, 
двое из которых получили ранения, 
но продолжали держать оборону.

— Я просто был за старшего, вы-
шел в окоп для наблюдения. При-
шлось мне находиться на виду у всех. 
Старший у них был, команды им да-
вал: стрелять, кидать гранаты. На-
блюдал, где я нахожусь. В мою сторо-
ну направлял их. Что он им говорил, 
то они и делали. По рации наши пе-
редали: миномёты начали работать, 
они начали отступать, — рассказал 
подробности боя Иван Калашников.

На кадрах с БПЛА видно, что ос-
новной удар принял на себя имен-
но Иван. Он вёл прицельный огонь 
по противнику, ещё двое бойцов ра-
ботали по штурмовикам с флангов 
из блиндажей, подчеркнули в воен-
ном ведомстве.

�� ПОПЫТКИ АТАК 
ПРОТИВНИКА

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать ата-
ки ВФУ на донецком, запорожском, 
краснолиманском и южно-донецком 
направлениях и наносить поражение 
противнику, сообщили в Миноборо-
ны РФ 25 сентября.

На донецком направлении подраз-
деления Южной группировки войск 
отразили семь атак штурмовых групп 
ВСУ в районах населённых пунктов 
Спорное, Берестовое и Майорск в ДНР.

Также в районе населённого пун-
кта Звановка уничтожен склад бое-
припасов 10-й горно-штурмовой бри-
гады ВФУ.
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В газовом порядке
Евросоюз не введёт санкции против Азербайджана

Валентин Логинов

Н есмотря на осуждение действий 
Азербайджана в Нагорном Кара-

бахе, Евросоюз не будет вводить санк-
ции против Баку, поскольку Брюссель 
заинтересован в развитии энергетиче-
ского сотрудничества с этой закавказ-
ской республикой. Об этом «Известиям» 
сообщили в Европарламенте и бундеста-
ге. Ситуация в регионе уже привела к не-
которому обострению отношений Мо-
сквы и Еревана, в то время как в Армении 
не утихают акции протеста с требовани-
ем отставки премьера Никола Пашиняна. 
Как будут развиваться события в Закав-
казье — в материале «Известий».

Евросоюз вынужден реагировать 
на эскалацию ситуации в Нагорном 
Карабахе со стороны Азербайджана, 
однако вряд ли станет инициировать 
санкции против Баку, заявил «Извести-
ям» источник в Европарламенте.

— Конечно, официально было выпу-
щено достаточно резолюций с осужде-

нием Баку, но в то же время, извините, 
Европе нужен газ. И если мы не покупа-
ем газ у России, нам нужен газ из Азер-
байджана. Что мы можем сделать? 
Прошлым летом мы заключили газо-
вое соглашение с Баку. Сейчас — резо-
люция [против Азербайджана], но че-
рез пару месяцев всё забудется и снова 
будет «бизнес, как обычно», потому что 
мы нуждаемся в топливе, — объяснил 
на условиях анонимности евродепу-
тат логику Брюсселя.

В июле 2022 года ЕС и Азербайд-
жан подписали меморандум о взаи-
мопонимании, который предусматри-
вает удвоение импорта природного 
газа союзом из республики к 2027 году. 
В 2022-м Баку нарастил экспорт газа 
на 18% — до 22,3 млрд куб. м, из которых 
в Европу направилось до 11,4 млрд куб. 
м. В 2023 году планируется экспорти-
ровать 24,5 млрд куб. м азербайджан-
ского газа, из которых 12 млрд куб. м 
должны получить европейские стра-
ны.

Депутат бундестага от «Альтерна-
тивы для Германии» Евгений Шмидт 
в разговоре с «Известиями» указыва-
ет, что в настоящий момент на уровне 
ЕС в целом и ФРГ в частности вопрос 
о санкциях не стоит, причина та же — 
потребности Запада в поставках энер-
горесурсов из Азербайджана.

При этом он подчеркнул: даже если 
вопрос о введении сдерживающих мер 
против Баку появится на повестке дня 
в европейских странах, он их не под-
держит: «Я считаю, что политика санк-
ций ни к чему не приводит».

По мнению политика, поиск путей 
урегулирования ситуации в Нагорном 
Карабахе и установления долгосрочного 
мира в регионе должен вестись с учётом 
интересов всех региональных держав.

— То есть Армении, Азербайджана, 
России, Турции и Ирана. Они должны 
садиться за стол и дипломатически ис-
кать консенсус. Все эти игроки долж-
ны выработать совместный механизм 
безопасности, — подчеркнул Шмидт.

Евросоюз, считает депутат, в бу-
дущей конфигурации системы безо-
пасности в регионе Южного Кавказа 
должен присутствовать «исключи-
тельно в качестве наблюдателя или 
гаранта тех или иных договорённо-
стей».

Европейский мейнстрим выступает 
с осуждением действий Азербайджана. 
В том же Европарламенте 19 сентября, 
когда соглашение о прекращении огня 
ещё не было достигнуто, политики 
призывали «Совет ЕС фундаментально 
пересмотреть отношения с Азербайд-
жаном и рассмотреть вопрос о введе-
нии санкций».

 Новости

Третий не лишний
Сеул и Токио инициируют нормализацию отношений с Пекином

Наталия Портякова

Н а фоне сближения России и КНДР 
и опасений, что в будущем к ним 

примкнёт и Китай, Сеул и Токио затея-
ли попытку нормализовать отношения 
с Пекином. Высокопоставленные ди-
пломаты Южной Кореи, Японии и Ки-
тая 26 сентября проведут переговоры, 
которые должны проложить путь к воз-
обновлению трёхстороннего самми-
та на высоком уровне. Одновремен-
но в Сеуле заявили, что ждут с визитом 
председателя КНР Си Цзиньпина, а тот 
дал понять: он не против посетить сосе-
дей впервые почти за десятилетие. За-
чем американскому союзнику Сеулу по-
надобилось наводить мосты с Пекином, 
главным соперником Штатов, и разде-
ляют ли этот подход в Токио — в мате-
риале «Известий».

История встреч на высоком уровне 
между представителями трёх важней-
ших стран Северо-Восточной Азии — 
Японии, Китая и Южной Кореи — на-
чалась в 2008 году, и вплоть до 2012-го 
трёхсторонние саммиты проходили 
ежегодно, по очереди в каждом из го-
сударств. Но затем очень многое пошло 
не так, и встречи на троих перестали 

быть ежегодными — то из-за резкого 
обострения китайско-японских про-
тиворечий, то из-за разногласий меж-
ду Пекином и Сеулом.

Последний саммит представите-
лей трёх стран прошёл в 2019 году: тог-
да Южная Корея вовсю примирялась 
с Северной, а Китай и Япония не хоте-
ли оставаться в стороне от столь важ-
ного регионального процесса. Но после 
этого все интеракции в трёхсторон-
нем формате сошли на нет — понача-
лу из-за пандемии COVID, а затем уже 
на фоне политических трений между 
всеми тремя игроками.

С тех пор, однако, Япония и Южная 
Корея, к власти в которой пришёл Юн 
Сок Ёль, задавшийся целью нормали-
зовать отношения с Токио, примири-
лись. И уже сообща стали всё активнее 
входить в орбиту американского вли-
яния, причём под соусом противосто-
яния Китаю. Своего рода апофеозом 
этого было создание трёхстороннего 
квазиальянса по безопасности, о ко-
тором лидеры США, Японии и Южной 
Кореи договорились в Кэмп-Дэвиде 
в августе.

Однако в последние недели Сеул 
заговорил о необходимости реани-

мировать отношения в связке Сеул — 
Токио — Пекин. Как заявил недавно 
посол Южной Кореи в Японии Юн 
Док Мин, отношения между Сеулом 
и Токио развиваются очень быстро, 
а вот о сотрудничестве с Китаем та-
кого не скажешь. «А для стабильно-
сти региона было бы лучше, если бы 
соседние страны сотрудничали и ла-
дили между собой, а не противосто-
яли», — отметил дипломат.

Первая попытка вернуть всё на кру-
ги своя будет предпринята уже 26 сен-
тября — в этот день в Сеуле соберутся 
представители внешнеполитических 
ведомств трёх стран, чтобы догово-
риться о проведении трёхсторонне-
го саммита уже на уровне глав прави-
тельств.

Параллельно Южная Корея затеяла 
двустороннюю нормализацию с Кита-
ем. 23 сентября премьер-министр стра-
ны Хан Док Су побывал на Азиатских 
играх в китайском Ханчжоу, в кулуа-
рах которых состоялась его получа-
совая беседа с председателем КНР Си 
Цзиньпином.

Все последние месяцы отноше-
ния между Пекином и Сеулом были 
довольно сложными. В апреле, напри-

мер, Юн Сок Ёль разозлил Китай вы-
сказываниями о том, что Тайвань — 
«глобальная проблема», сравнимая 
с проблемой КНДР. Не добавляли по-
зитива и открытые попытки США 
лоббировать как Сеул, так и Токио 
примкнуть к технологической войне 
против Китая, равно как и привлече-
ние этих стран к сотрудничеству в об-
ласти безопасности.

Но на последней встрече южно-
корейского премьера и китайского 
председателя в Ханчжоу оказалось, 
что два государства «близкие сосе-
ди и неразлучные партнёры, а раз-
витие двусторонних связей служит 
общим интересам обеих стран и хо-
рошим предзнаменованием для ре-
гионального мира и развития», сооб-
щило по итогам встречи агентство 
«Синьхуа».

Эпоха «постправды»

Олег Карпович       Михаил Троянский

Проректоры Дипакадемии МИД

Г ибридная война, развязанная против 
России после начала СВО, уже давно 

перешла все этические границы. Одним 
из самых циничных приёмов её иници-
аторов стало бессовестное манипули-
рование так называемым еврейским во-
просом. Идеологи очернения России 
в лучших традициях нацистской пропа-
ганды пытаются представить белое чёр-
ным. Неонацисты в создаваемой ими 
картине мира представляются героями, 
ведущими «битву за демократию», а бор-
цы с нацизмом — «агрессорами». Киев-
ский режим, годами покровительство-
вавший неонацизму, выставляют эдаким 
«движением сопротивления», особенно 
активно апеллируя к еврейскому проис-
хождению Зеленского.

Действительно, в украинской поли-
тической, деловой и культурной жизни 
евреи исторически играли и играют су-
щественную роль. Во многих районах 
страны, особенно в юго-восточных об-
ластях, они стали важнейшей частью 
интеллектуальной и творческой элиты.

При этом именно евреи, прожи-
вавшие в УССР, в наивысшей степе-
ни ощутили на себе удар фашистов 
в годы Великой Отечественной и ока-
зались перед лицом физического унич-
тожения, которое методично осу-
ществлялось, в том числе местными 
коллаборантами — такими, как УПА 
(Украинская повстанческая армия, за-
прещена в РФ. — «Известия») и ОУН (Ор-
ганизация украинских националистов, 
запрещена в РФ. — «Известия»). Толь-
ко несгибаемая сила воли и помощь со-
ветских воинов позволили избежать 
воплощения бесчеловечных планов 
Гитлера и его соучастников в жизнь. 

Память об этих страшных временах 
и сегодня объединяет евреев Украины, 
верных своим традициям и историче-
скому наследию.

Зеленский победил на выборах 
в первую очередь за счёт голосов тех 
слоёв населения, которые устали от ге-
роизации нацизма и оплёвывания па-
мяти о Великой Отечественной при 
предыдущем руководстве. От него ис-
кренне ждали не только решительных 
шагов по установлению мира в Дон-
бассе, но и ликвидации неонацистских 
формирований, которые в статусе «ве-
теранов Майдана» и «антитеррористи-
ческой операции» пользовались имму-
нитетом и безнаказанностью.

Но Зеленский предпочёл закрыть 
глаза и на нацистские шествия, ко-
торые принимали всё более массо-
вые масштабы, и на риторику нена-
висти, всё громче звучавшую в Киеве. 
Ведущие мировые издания писали 
об атмосфере страха и нетерпимости, 
создававшейся неонацистами в севе-
ро-западных городах, и о нападени-
ях на активистов в столице. Но коман-
да Зеленского твердила, что стоявшие 
за этими событиями силы политиче-
ски маргинальны и якобы не представ-
ляют угрозы.

Десятки праворадикальных органи-
заций, не скрывавших расизма и анти-
семитизма, устанавливали тесные свя-
зи с единомышленниками за рубежом. 
Украина быстро превратилась в фор-
пост международного «нацистского 
интернационала». При этом киевские 
политико-олигархические круги ци-
нично пестовали националистов, что-
бы использовать их для запугивания 

оппонентов и подготовки окончатель-
ного решения «донбасского вопроса».

В этой ситуации внук ветеранов 
Зеленский оказался находкой, заме-
чательной ширмой, которой можно 
было прикрывать скатывание стра-
ны к «ценностным ориентирам» УПА 
и ОУН. Вместо бережной заботы о па-
мяти об исторических драмах свое-
го народа Зеленский, размахивая про-
исхождением как охранной грамотой, 
прикрывал трансформацию Украины 
в государство, где в перспективе мо-
жет замаячить угроза новых погромов. 
Можно только гадать, какие ещё пла-
ны вынашивались украинскими наци-
стами. Возможно, именно вмешатель-
ство России и усилия по ликвидации 
этих по сути бандформирований спас-
ли местных евреев от трагедии.

Десятилетиями жители Украины 
независимо от национальности — рус-
ские, евреи, цыгане, румыны, венгры — 
вспоминали о подвиге советского на-
рода, который не просто встал на пути 
у бесчеловечной машины Третьего 
рейха, а разрушил её, освободил Евро-
пу. Как тогда казалось, раз и навсегда. 
Сегодня, переписывая учебники исто-
рии, борясь с тенью героического про-
шлого и представляя общественности 
новых «героев», некогда с гордостью 
носивших форму рейха, киевские вла-
сти пытаются заставить молодое поко-
ление украинцев устыдиться Победы 
и сочувствовать захватчикам.

Полностью в духе нынешней эпо-
хи «постправды» именно человек с ев-
рейскими корнями был выбран запад-
ными русофобами «адвокатом» этой 
аморальной линии. По его призыву 
бывшие страны — участницы антигит-
леровской коалиции сегодня щедро 
снабжают деньгами и вооружением 
батальоны украинских нацистов, во-
юющих с наследниками победонос-
ной Красной армии. Уверены, рано или 
поздно это безумие закончится.

Киевский режим многократно сол-
гал, заявляя, что в стране нет наци-
стов. Был предан народ, бесстыдно 
и демонстративно. Конечно, покончить 
с ним могут лишь граждане Украины. 
Но мы все способны помочь им, не за-
малчивая проблему и даже в услови-
ях беспрецедентного противостояния 
оставаясь верными своим убеждениям 
и светлой памяти о подвигах и страда-
ниях наших великих предков.

МНЕНИЕ

Уходят по-французски

Р ешение Франции вывести войска из Нигера, где недавно произошёл го-
сударственный переворот, ставит окончательный крест на планах ЭКО-

ВАС (Экономическое сообщество стран Западной Африки) начать интервен-
цию, считают эксперты. По их словам, Эммануэль Макрон пошёл на такой 
шаг, поскольку Париж осознал, что не способен добиться изоляции новых 
властей. О том, как Пятая республика теряет влияние в регионе и что про-
исходит с американской базой, аналитики рассказали «Известиям».

Писатель и эксперт по африканскому региону 
Ихаб Нафи’а:
«Вопрос о военной интервенции стран ЭКОВАС больше 
не стоит на повестке. Нигерия, которая объявила об ини-
циативе по вторжению, решила отступить от подобного 
шага. Все остальные участники понимают бессмысленность 
решения вопроса таким путём. К тому же недавнее подписа-
ние тремя странами — Мали, Буркина-Фасо и Нигером — совместного обо-
ронительного пакта представляет собой настоящую революцию внутри аф-
риканского общества. Это послание всему постколониальному миру о том, 
что народы Африки способны постоять за себя и определять свои полити-
ческие и экономические повестки наряду с распоряжением природными 
ресурсами.
Подписанный пакт будет формировать противовес профранцузским силам 
в регионе. Стоит ожидать нового освободительного движения времён 1960-х 
годов. После военного переворота США и новые власти Ниамея возобновили 
соглашение между странами по борьбе с терроризмом. Таким образом, Ва-
шингтон признаёт переходное правительство и сохраняет своё военное при-
сутствие — что вызывает новые трения с Францией».

Суданский журналист и эксперт по африканскому региону 
Мухаммад аль-Асбат:
«Решение о выводе Францией войск своего военного кон-
тингента и закрытии дипломатической миссии могло бы 
быть принято гораздо раньше. Отказ Парижа от признания 
новых властей в Нигере в начале событий показался крайне 
нелогичным. На фоне последних событий во Франции проходит 
полный пересмотр экономического и военного сотрудничества с её бывшими 
колониями наряду с миграционными вопросами.
ЭКОВАС не способно вести полномасштабную войну против Мали, Буркина-
Фасо и Нигера. Все предыдущие военные операции имели малый успех. Втор-
жение может повлечь за собой широкую войну во всём регионе. Но у трёх 
упомянутых стран имеется очень мощный военный потенциал — блицкрига 
не получится».

Исследователь Института Африки РАН Никита Панин:
«Вывод французских войск и свёртывание дипломатиче-
ского присутствия Франции в Нигере — это в принципе та-
кой финальный аккорд в политике повышения ставок. Они 
достигли какого-то критического уровня и наложились 
на то, что в практическом плане Франция не смогла добить-
ся каких-то дивидендов от своей политики, то есть не достиг-
ла международной изоляции Нигера. Она фактически признала поражение 
на этой линии и приняла такое решение.
Что касается перегруппировки американских войск из столицы в центр стра-
ны, то здесь трудно говорить о том, почему было принято именно такое ре-
шение. Но в принципе важно заметить: США с самого начала всех событий 
после переворота заняли позицию гораздо более осторожную и выжида-
тельную. Никакой антиамериканской риторики нет. При этом американская 
база беспилотников в Нигере позволяет военному командованию контроли-
ровать приграничные территории, которые считаются наиболее активными, 
и Большой Сахель».

Соцсети, РСМД
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На запорожском направлении от-
ражены две атаки противника в рай-
оне населённого пункта Вербовое 
Запорожской области. Также в рай-
онах Малой Токмачки, Новоданилов-
ки и севернее Работино Запорожской 
области нанесено поражение лично-
му составу и технике противника.

На краснолиманском направле-
нии подразделения группировки во-
йск «Центр» отбили две атаки штур-
мовых групп ВФУ южнее населённого 
пункта Червоная Диброва в ЛНР. Кро-
ме того, нанесено огневое поражение 
войскам и технике 12-й бригады спе-
циального назначения в районе Се-
ребрянского лесничества.

На южно-донецком направлении 
ударами группировки войск «Вос-
ток» нанесено поражение личному 
составу и технике противника в рай-
онах населённых пунктов Урожайное 
и Старомайорское в ДНР.

Также в районе населённого пун-
кта Марфополь Запорожской области 
уничтожены две диверсионно-разве-
дывательные группы ВФУ.

На купянском направлении Запад-
ная группировка войск нанесла удар 
по местам дислокации трёх бригад 
ВФУ в районах населённых пунктов 
Синьковка, Песчаное и Чернещина 
Харьковской области.

За сутки на этих направлениях 
противник потерял свыше 500 бое-
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виков и 47 единиц техники, включая 
два танка и артиллерийскую систе-
му M777.

�� В ПРИЦЕЛЕ «ТОРА»

Военный корреспондент «Известий» 
Леонид Китрарь, работающий на юж-
но-донецком направлении, побывал 
на позициях российских зенитчиков 
и узнал подробности их работы.

Зенитно-ракетный комплекс 
«Тор» — один из лучших комплексов 
ПВО. Его радар позволяет разгля-
деть снаряды и коптеры противника 
и даже отдельно летящих птиц.

Экипаж ЗРК «Тор», с которым об-
щались корреспонденты, сбил укра-
инский дрон, который пытался унич-
тожить их зенитный комплекс.

— Мы обнаружили цель на дальности 
3 км, высота — примерно 300 м. Мы за-
хватили её, сопроводили и поразили, — 
рассказал боец с позывным Сибирь.

По словам экипажа, самое слож-
ное — заметить такую цель, выбрав 
её из десятка других, а уже потом по-
разить.

ЗРК «Тор» находиться на боевой 
позиции с постоянно включённым 
локатором нельзя — разведка про-
тивника обнаружит работу электро-
ники издалека. По этой же причине 
наши экипажи постоянно находят-
ся в движении.

В последнее время у российских 
зенитчиков работы стало значитель-
но меньше. 
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Деньги на кассы
A И самое главное — это позво-

ляет им более гибко управ-
лять собственной ликвидностью: ведь, 
чтобы зачислить деньги на свой корре-
спондентский счёт, банку не надо фи-
зически доставлять наличные в наши 
подразделения, — рассказал в интер-
вью «Известиям» Сергей Белов.

Он сообщил, что банки готовы рас-
пространять эту практику как на уда-
лённых территориях, так и в крупных 
городах и административных центрах. 
То есть формат будет масштабировать-
ся и развиваться.

Более того, как сообщил «Извести-
ям» Сергей Белов, ЦБ сейчас размыш-
ляет над Стратегией наличного де-
нежного обращения после 2025 года 
и обсуждает с банками возможность 
изменения модели.

— Будем продолжать эту работу и, 
возможно, искать новые форматы, — 
подчеркнул он.

По словам зампреда ЦБ, в мировой 
практике есть централизованные мо-
дели, когда всё хранение наличных 
находится в руках регулятора, есть 
децентрализованные, когда этим за-
нимаются только банки, а есть сме-
шанные.

— Будем дальше смотреть, коорди-
нироваться с кредитными органи-
зациями. Важно хорошо подумать, 
к какой модели нужно прийти в пер-
спективе. Сейчас она у нас смешан-
ная, а далее нужно взвесить — или всё 
отдать в банки или, напротив, полно-

стью вернуть функцию хранения на-
личных денег регулятору. Мы пока ис-
ходим из того, чтобы передать часть 
наличности в коммерческие банки, — 
сообщил Сергей Белов.

Как напомнил вице-президент Ас-
социации банков России Алексей Во-
йлуков, уже действующая Стратегия 
развития НДО на 2021–2025 годы пред-
усматривает возможность хранения 
налички в коммерческих банках. Экс-
перимент по передаче денег прово-
дился до 2017-го, а до 2020-го регуля-
тор изменил нормативно-правовую 
базу. По его словам, на 1 сентября 
2023 года, по данным Банка России, 
эту модель полноценно используют 
четыре банка — Сбер, ВТБ, Газпром-
банк, Россельхозбанк, в 83 подраз-
делениях которых хранятся налич-
ные деньги.

«Известия» направили запросы 
в эти кредитные организации.

Что касается модели, когда регуля-
тор полностью передаёт на хранение 
свои запасы коммерческим банкам, 
тут есть и плюсы, и минусы, отметил 
зампред ЦБ в разговоре с «Извести-
ями».

— Мы видели всплески спроса на на-
личные как в пандемию, так и в прош-
лом году. И никто от таких колебаний 
не застрахован. Использование боль-
шого количества подразделений кре-
дитных организаций, которые будут 
хранить наличность, позволит нам 
более оперативно реагировать на си-

туацию и удовлетворять спрос на на-
личные. Но в этом случае в масштабах 
страны мы должны иметь расчётные 
показатели и понимать, как эта модель 
должна работать, — обозначил плюсы 
модели Сергей Белов.

Но есть и риски.
— Мы рассчитываем объём налич-

ных денег, который планируем пе-
редать на хранение в банки, исходя 
из средних показателей без пиковых 
нагрузок. В Банке России мы храним 
деньги с большим запасом, чтобы по-
крывать потребность в наличных. 
А у кредитных организаций своих за-
пасов может не хватить. Это критич-
ный момент в ситуациях повышенного 
спроса, когда важно не допустить сбо-
ев и не подорвать доверие людей к фи-
нансовой системе, — объяснил Сергей 
Белов.

Поэтому, подчеркнул он, очень 
важно выстроить модель таким обра-
зом, чтобы учесть все нюансы и осо-
бенности нашей страны, в которой 
из-за огромных расстояний деньги до-
ставляются всеми видами транспорта. 
А на это уходит время.

Сборный момент
A К таковым авторы инициа-

тивы отнесли компании, ко-
торые в течение 2022 года вели добычу 
углеводородного сырья, угля, а также 
совершали операции по переработке 
нефтяного сырья. Кроме того, налог 
должен распространиться на органи-
зации, которые в 2022-м были участ-
никами консолидированной группы 
налогоплательщиков и осуществля-
ли деятельность по производству сжи-
женного природного газа.

«Принятие законопроекта не приве-
дёт к ухудшению финансового положе-
ния указанных организаций, посколь-
ку налог будет уплачиваться только 
при наличии сверхприбыли, рассчи-
тываемой по правилам, установлен-
ным в федеральном законе», — говорит-
ся в пояснительной записке.

— Если у этих компаний существен-
но возросла налоговая нагрузка и нет 
сверхприбыли, то они под действие 
сбора и не попадут. При этом зако-
нопроект позволит мобилизовать 
дополнительные доходы в бюджет 
сверх предполагаемых, в том числе 
уже в 2023 году, — пояснил «Извести-
ям» один из авторов законопроекта, 
первый зампред комитета по энерге-
тике Игорь Ананских.

Ещё один автор документа — ли-
дер фракции «Справедливой России — 
За правду» Сергей Миронов в разгово-
ре с «Известиями» отметил: особенно 

во время санкций и при непростых 
экономических условиях все ком-
пании, которые работают в России, 
должны облагаться налогом на сверх-
прибыль.

— За счёт этих дополнительных 
средств можно было бы решить са-
мые насущные социальные проблемы. 
Не думаю, что уплата сбора на сверхдо-
ходы радикально изменит финансовое 
положение нефтегазовых компаний. 
Это одни из самых богатых организа-
ций в нашей стране, — подчеркнул по-
литик.

По оценкам авторов инициативы, 
объём дополнительных доходов бюд-
жета может составить более 200 млрд 
рублей. Под новые нормы попадут все 
крупнейшие компании отрасли, сред-
няя прибыль которых в 2021–2022 го-
дах превысила 1 млрд рублей. Так, на-
пример, за первое полугодие 2023-го 
у «Роснефти» этот показатель составил 
652 млрд, «Лукойла» — 565 млрд, «Газ-
пром нефти» — 304,4 млрд, «Татнефти» — 
147,7 млрд рублей и др.

При этом авторы инициативы от-
метили, что льготы по уплате этого 
налога могут получить организации, 
инвестиции которых росли быстрее 
прибыли, а значит, сверхприбыль у них 
не образовывалась.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство, представителю перво-
го вице-премьера Андрея Белоусова, 

в Минэнерго, а также в крупнейшие не-
фтегазовые компании.

Инициатива заслуживает под-
держки, так как нефтегазовые компа-
нии — самые доходные в России, они 
получают рекордные прибыли, сказал 
«Известиям» первый зампред комите-
та Госдумы по экономической полити-
ке, представитель фракции КПРФ Ни-
колай Арефьев.

— Безусловно, эти компании — одни 
из самых богатых в стране. Именно это 
позволяет им регулярно выплачивать 
дивиденды своим акционерам. Поэто-
му надо облагать налогом и дивиденды, 
и прибыль этих предприятий, — счита-
ет парламентарий.

По словам вице-спикера Госдумы 
от ЛДПР Бориса Чернышова, это важ-
ная инициатива.

— Нам нужно внимательно изучить 
вклад нефтегазовых компаний в соци-
альную сферу государства, насколько 
он будет сопоставим с получаемыми 
этим бизнесом льготами. Безусловно, 
его надо учитывать. Надо создать от-
крытую и честную систему, при кото-
рой население будет понимать, почему 
эти компании имеют такие преферен-
ции, — пояснил депутат.

Зампред фракции «Единой России» 
Адальби Шхагошев заявил «Извести-
ям», что фракция изучит законопроект, 
после того как он будет внесён в Гос-
думу.

Как сообщал Минфин, объём дохо-
дов федерального бюджета в январе–
августе 2023 года составил 16,99 трлн 
рублей, что на 3,5% ниже показателя 
за аналогичный период 2022-го. Нефте-
газовые доходы составили 4,836 трлн 
и уменьшились на 38,2%, что оказа-
лось связано в том числе со снижени-
ем котировок цен на нефть марки Urals, 
а также стоимости и объёмов экспор-
та природного газа из РФ.

Экономика и бизнес

«В России нет строительно-ипотечного 
пузыря, который был в 2008-м в США»
Глава Ассоциации банков России Георгий Лунтовский — о серых ипотечных схемах, 
влиянии ключевой ставки на рубль и самозапрете на кредиты для военных

Наталья Ильина, Мария Колобова

Повышение ключевой ставки отража-
ется на курсе рубля с временным ла-

гом, но для поддержки нацвалюты у вла-
стей остаётся потенциал для введения 
валютных ограничений, заявил в интер-
вью «Известиям» глава Ассоциации бан-
ков России Георгий Лунтовский. По его 
словам, меры ЦБ уже привели к тому, 
что банки чаще стали отказывать росси-
янам в потребительских займах и ипотеке. 
Он отметил: в РФ нет ипотечного пузыря, 
но на этом рынке появляются серые схе-
мы, повышающие риски заёмщиков. На-
пример, посредники помогают клиентам 
получить потребзаём для первоначаль-
ного взноса таким образом, чтобы скрыть 
этот факт от банка. О трансграничных 
переводах в цифровых рублях, самоза-
прете на кредиты для военных и прибы-
ли финансового сектора в интервью «Из-
вестиям» рассказал Георгий Лунтовский.

За последние два месяца ключевая 
ставка подскочила почти вдвое — с 7,5 
до 13%. С позиции банков оправданно 
ли такое резкое повышение?

Необходимость в повышении клю-
чевой ставки заключается в том, что 
в 2023 году в российской экономике 
образовался дисбаланс совокупного 
спроса и совокупного предложения. 
Но выпуск товаров и услуг может под-
строиться под растущий спрос только 
с лагом. Следствие этого — усиление 
проинфляционных рисков и повыше-
ние инфляционных ожиданий.

Растущий дисбаланс совокупно-
го спроса и совокупного предложения 
таит в себе угрозу как галопирующей 
инфляции, так и хронической рецессии. 
Именно по этой причине реагирование 
органов денежно-кредитного регулиро-
вания на такого рода ситуацию должно 
быть оперативным и выверенным.

Какой должна быть ключевая ставка 
к концу года, чтобы вернуть инфляцию 
к 4% в 2024-м?

По оценке Банка России, в сред-
нем за последние три месяца рост цен 
с поправкой на сезонность составил 
9% в пересчёте на год. Сейчас ЦБ исхо-
дит из того, что возвращение инфля-
ции к целевому показателю вблизи 
4% предполагает продолжительный 
период поддержания жёстких денеж-
но-кредитных условий в экономике.

Внеплановое повышение ключевой 
ставки ЦБ в августе было призвано 
в том числе поддержать курс нацвалю-
ты. Тогда доллар подпрыгнул выше 100 
рублей. Удастся ли новыми повышения-
ми ключевой ставки поддержать рубль?

Денежно-кредитная политика 
не отражается на курсе валюты мо-
ментально и напрямую. Даже после 
резкого повышения ключевой став-
ки в августе с долларом произош-
ли лишь незначительные изменения, 
и неизвестно, на сколько хватит этого 
импульса. Большую поддержку кур-
су могут оказать меры правитель-
ства по управлению дефицитом бюд-
жета. Также остаётся потенциал для 
ужесточения валютных ограничений, 
введения обязательств по репатриа-
ции и продаже валютной выручки вну-
три страны.

Предполагается, что повышение клю-
чевой ставки должно сдержать по-
требительское кредитование и че-
рез него сократить спрос на импорт. 
По оценкам ассоциации, какова бу-
дет динамика кредитования по ито-
гам 2023 года?

Рыночные ставки по займам насе-
лению и бизнесу вырастут умеренно, 
что снизит спрос на кредиты. Однако 
не меньшую роль в снижении кредит-
ной активности играет макропруден-
циальная политика. Например, в этом 
году Банк России ужесточил (через по-
вышение коэффициентов риска, введе-
ние макронадбавок и усиление роли 
показателя долговой нагрузки) усло-
вия выдачи кредитов в сегментах не-
обеспеченных потребссуд и частично 
ипотечного кредитования. Так, ком-
мерческие банки будут предъявлять 
к потенциальным заёмщикам более 
жёсткие требования. Растёт количе-
ство отказов в заявках на кредиты. 
Но мы ждём, что кредитование насе-
ления всё равно вырастет в районе 15–
20%.

ЦБ неслучайно ужесточает условия 
по выдачам ипотеки — недавно регу-
лятор отмечал, что видит признаки пе-
регрева на этом рынке. Действительно 
ли есть риски?

В России нет строительно-ипотеч-
ного пузыря, который был в 2008 году 
в США и привёл к мировому финансо-
вому кризису. И вряд ли у нас допустят 
падение цен на недвижимость. Так что 
речь идёт не о перегреве всего рынка, 
а о рисках для конкретных категорий 
заёмщиков. Например, если человек 
берёт ипотеку, но для первоначаль-
ного взноса оформляет кредит, а за-
тем выясняется, что в совокупности 
для внесения платежей по этим зай-
мам он тратит 90% своего дохода, — это 
несёт риски.

С 1 июля 2023 года ЦБ ввёл требование, 
чтобы первоначальный взнос состав-

 

В 2023 году у шести органов власти снизился уровень открытости

У шести федеральных органов исполнительной власти 
(ФОИВ) снизился уровень открытости в 2023 году, гово-

рится в докладе Счётной палаты (СП) «Открытость государ-
ства в России-2023» (есть у «Известий»). В частности, Минэк, 
Россельхознадзор, Росводресурсы, Минцифры и Минпри-
роды перешли от высокого показателя к среднему, а Феде-
ральное медико-биологическое агентство (ФМБА) — от сред-
него к низкому.
При этом шесть госорганов повысили свой уровень от-
крытости. По данным СП, из группы со средним в группу 
с высоким показателем перешли Минстрой, Росавиация, 
Роскомнадзор и Минфин. Кроме того, Федеральная про-
бирная палата смогла за год улучшить свою оценку с худ-
шей до лучшей, а Росморречфлот — до средней.
Счётная палата в своём исследовании оценивала такие 
критерии, как открытость информации на сайтах ФОИВ, 
реагирование на запросы граждан и СМИ, наличие набо-
ров данных и использование соцсетей.
«Тема открытости была и остаётся ключевой для Счётной 
палаты. Её изучение позволяет понять, насколько активно 
госорганы готовы выстраивать диалог с обществом, а так-
же насколько обществу доступна информация о деятель-
ности госорганов», — приводятся в документе слова испол-
няющей обязанности председателя СП Галины Изотовой.
В целом же в топе рейтинга по уровню открытости оказа-
лись Росстат, Росавтодор и Рослесхоз. В пресс-службе Рос-
лесхоза отметили, что ведомство активно внедряет принци-

пы клиентоцентричности в своей работе. Нижние строчки 
рейтинга заняли ФМБА, Росрыболовство и Роспотребнадзор.
Как отмечает СП, в 2022-м был введён ряд ограничений, 
связанных с доступом к чувствительной информации. Од-
нако исследование этого года не зафиксировало их одно-
значного влияния на общие практики открытости ФОИВ.
Так, органы власти продолжают разрабатывать сайты, пу-
бликовать информацию и расширяют активность в соц-
сетях.
Однако отдельная статистическая информация переста-
ёт обновляться или становится менее доступна, отмеча-
ет СП. Одна из главных причин резкого снижения оцен-
ки у ряда ведомств в 2023-м — долгое техобслуживание 
портала Data.gov.ru, из-за чего размещённые на нём дан-
ные не видны пользователям. Так, Минэк, Росимущество 
и Росморречфлот размещали открытые сведения только 
на этом сайте.
Кроме того, общественные советы при ФОИВ стали пу-
бликовать меньше информации о своей деятельности 
и реже проводить заседания, объясняется в докладе.
По итогам исследования СП рекомендовала госорганам 
регулярно обновлять информацию на их ресурсах, обе-
спечить технические возможности для поиска на сайтах, 
а также соблюдать сроки в коммуникации с гражданами 
и журналистами и направлять ответ в удобном формате. 
«Известия» направили запросы во все перечисленные ве-
домства.
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Высокий колос
Экспорт зерна из России подскочил в 2,2 раза —  
превысит ли вывоз 60 млн тонн

A Прежде всего проход из чер-
номорских портов сейчас 

небезопасен, что привело к росту стра-
ховых взносов и отказу многих страхов-
щиков работать с нашим зерном. Аль-
тернативные маршруты через Дальний 
Восток достаточно дорогие с точки зре-
ния логистики. Поэтому аграрная от-
расль стояла перед серьёзным вызовом, 
и тот факт, что стране удалось увели-
чить поставки, — хороший знак: сек-
тор адаптируется, подчеркнул эксперт.

— Экспорт в недружественные стра-
ны Европы и Азии был не особо велик, 
большее предпочтение традиционно 
отдавалось Африке и Ближнему Вос-

току — как раз таки тем государствам, 
которые сейчас вписаны в категорию 
дружественных, — подчеркнул эксперт.

Показатель этого года по экспор-
ту — исторический рекорд минимум 
за три последних года, подчеркнул 
Александр Корбут. Одна из основ-
ных причин такой динамики — оте-
чественные производители продают 
продукцию с дисконтом по отноше-
нию к другим странам, отметил он, 
добавив, что стоимость российско-
го зерна снижена из-за санкций, до-
бавил эксперт. Так, например, сей-
час европейское зерно продаётся 
за $250–255 за тонну, тогда как оте-

чественное — за $242 плюс к этому 
за год цена снизилась на 20%.

— Потенциал этого года достаточно 
высокий, уже можно сказать, что страна 
при таком темпе может вывезти за ру-
беж более 60 млн т зерна, — уверен экс-
перт. — Все будет зависеть от того, какие 
квоты на вывоз продукции установит 
Минсельхоз, ведомство может сгладить 
уже проявившийся тренд, ограничив 
объём вывоза продукции, либо сохра-
нить его. Но стоит учитывать, что ранее 
президент Владимир Путин прогнози-
ровал экспорт зерна на уровне 60 млн т, 
скорее всего министерство будет стре-
миться именно к этому показателю.
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У рубля два курса

Наталья Мильчакова

Аналитик

Г лава Минэкономразвития Максим Ре-
шетников посоветовал стабилизи-

ровать рубль с учётом опыта Китая. Там 
рынок юаней подразделяется на вну-
тренний и внешний, но тем не менее 
курс на них остаётся практически оди-
наковым.

Подобный механизм министр счи-
тает более эффективным, чем прода-
жа валютной выручки. Ведь экспортё-
ры уже возвращают в Россию до 85% 
иностранных доходов, но на курс руб-
ля эта ситуация большого влияния 
не оказывает.

Что же представляет собой «ки-
тайская модель»? В КНР действитель-
но устанавливается два обменных 
курса юаня — внутренний, который 
на валютных биржах мира торгует-
ся под кодом CNY и устанавливается 
ежедневно Народным банком Китая, 
и внешний под кодом CNH, который 
устанавливает Управление денежного 
обращения Гонконга (при этом в Гон-
конге существует своя денежная еди-
ница — гонконгский доллар).

Сделки с «внутренним» юанем (или 
жэмниньби, что в переводе означает 
«народная валюта») в материковом Ки-
тае проводятся на биржах в пределах 
плюс-минус 2% от установленного На-
родным банком Китая курса на кон-
кретный день. При этом «внутренняя» 

валюта КНР вовсе не замкнутая де-
нежная единица, которая обращает-
ся исключительно внутри Китая. Она 
торгуется на всех мировых биржах.

Сделки же с «внешним» юанем, 
которые заключаются преимуще-
ственно в Гонконге, проводятся прак-
тически по рыночному курсу при 
минимальном регулировании со сто-
роны гонконгского финансового ве-
домства.

Разница между стоимостью «вну-
тренней» и «внешней» валюты прак-
тически незаметна. Так, на сегодня 
за доллар США на мировых биржах 
дают 7,3111 «внутренних» китай-
ских юаней (CNY) и одновременно 
7,3108 «внешних» юаней (CNH).

Причина существования в КНР двух 
обменных курсов кроется в особен-
ности китайской экономики, которая 
с момента юридического вхождения 
Гонконга в состав страны в 1997 году 
устроена по особой модели «одна стра-
на — две системы». «Разделение» юаня 
на «внутренний» и «внешний» произо-
шло только в 2009 году (до этого мате-
риковый Китай и Гонконг торговали 
друг с другом в долларах США и дру-
гих мировых резервных валютах).

«Внешний» курс юаня (CNH) поя-
вился в 2009 году, чтобы упростить 
расчёты между двумя частями этой 
страны, а также с контрагентами 
по всему миру.

Если иностранцы торгуют с мате-
риковым Китаем, они открывают сче-
та во «внутреннем» юане (CNY). Если 
платежи проводятся в адрес бан-
ков и компаний, зарегистрированных 
в Гонконге, то открывают счета в «оф-
шорном» юане (CNH).

Можно ли такую же модель вне-
дрить в России, разделив обменный 
курс рубля на некие «внутренний» 
и «внешний»? Теоретически можно, 
но пока непонятно, каким образом бу-
дет устанавливаться их стоимость. 
В Китае механизм связан с националь-
ной особенностью «одна страна — две 
системы», но такой особенности у Рос-

сии нет. Как практически внедрить та-
кой механизм у нас по китайскому об-
разцу — загадка.

Возможно, в России получилось бы 
создать отдельную «внешнюю» нацва-
люту по аналогии с советским перево-
дным рублём. Но нужно помнить, что 
в СССР не только не было свободно-
го валютного рынка, но и любые опера-
ции физлиц с иностранными деньгами 
были вне закона и карались по уголов-
ной статье. «Двойной» курс, получает-
ся, обречён быть изначально нерыноч-
ным.

Если Минэк допускает, что для ста-
билизации рубля могут быть исполь-
зованы нерыночные методы, почему 
бы сразу не зафиксировать обмен-
ный курс на каком-либо одном уровне 
и не сделать валютный рынок в России 
чисто формальным? С учётом того, что 
в России рынок форекс крайне ограни-
чен для доступа к нему физлиц, нельзя 
исключать, что вариант введения фик-
сированной стоимости нацвалюты 
власти как минимум рассматривают.

Есть зарубежный опыт, например 
Азербайджана или Туркмении, где об-
менные курсы национальных валют 
жёстко фиксированы. Это не мешает 
Азербайджану, например, быть стра-
ной с быстроразвивающейся и впол-
не рыночной экономикой (при этом 
она, как и Россия, — экспортёр углево-
дородов).

На такую крайнюю меру россий-
ские власти сегодня вряд ли пойдут. 
Хотя наверняка какие-то новые адми-
нистративные механизмы контроля 
за валютным рынком до конца года бу-
дут введены.

На наш взгляд, гораздо более эф-
фективной мерой могли бы стать ско-
рейший запуск цифрового рубля и его 
применение, в том числе и в между-
народных расчётах. А также — созда-
ние наднациональной торговой ва-
люты БРИКС, которая уменьшила бы 
потребности экономики России в де-
нежных единицах недружественных 
стран для оплаты импорта.

лял не менее 20% — тогда банк может 
не применять надбавки по ипотечным 
кредитам. Как отразились эти измене-
ния на рынке?

Очевидно, банки стали чаще от-
казывать ипотечным заёмщикам. 
Но участники рынка считают, что та-
кие ограничения не учитывают ин-
дивидуального положения клиентов. 
Например, распространена ситуа-
ция: молодая семья купила квартиру 
в ипотеку, но после рождения детей 
хочет улучшить жилищные условия. 
Они планируют взять новую ипотеку 
на бо`льшую по площади квартиру, пе-
реехать, а затем продать старую, тем 
самым погасить предыдущий заём 
и часть нового. Это вполне объясни-
мая и логичная схема, но новое регу-
лирование её запрещает.

Банк России уже заявлял, что кредит-
ным организациям не следует выдавать 
ипотеку, если есть основания полагать, 
что первоначальный взнос — заёмные 
средства. Придерживаются ли банки 
этих рекомендаций?

Банк не всегда знает, что у за-
ёмщика есть кредит. Нам известно 
о схемах, когда посредники (чаще 
всего сотрудники компаний-застрой-
щиков) помогают людям взять кредит 
в одном банке таким образом, чтобы 
информация об этом не дошла до дру-
гого банка — где человек собирается 
оформлять ипотеку. При этом выдер-
живается определённый срок меж-
ду подачей заявки на ипотеку и заяв-
ки на кредит. С деятельностью таких 
«помощников», которые работают 
за свой процент, на наш взгляд, нуж-
но бороться.

Сейчас ЦБ и Минфин ужесточают ус-
ловия по льготной ипотеке, но речи 
о её отмене пока нет. Требуется ли 
её продление после 1 июля 2024 года?

И в ЦБ, и в Ассоциации банков Рос-
сии считают, что масштабные льгот-
ные ипотечные программы надо сво-
рачивать, потому что они приводят 
к серьёзному дисбалансу. Если в эко-
номике ставки высокие, не нужно вы-

давать кредиты под низкие процен-
ты — это значит, что в дальнейшем 
их не будут выплачивать.

15 августа пилотные банки стали тести-
ровать операции с реальными цифро-
выми рублями. Каковы первые резуль-
таты пилота?

Пока Банк России не представил 
результатов пилотирования цифро-
вого рубля, говорить о них преждев-
ременно. Рассчитываем, что первые 
результаты получится обсудить на на-
шем форуме в Сочи в конце сентября.

Ранее банковское сообщество вы-
ражало опасения, что переток денег 
в цифровые рубли снизит возможности 
банков кредитовать экономику. Про-
водили банки стресс-тестирование: 
на сколько могут вырасти ставки 
из-за перетока денег в цифровые руб-
ли?

Внедрение цифрового рубля при-
ведёт к росту ставок по кредитам. 
Мы оцениваем, что в цифровой рубль 
может перетечь порядка 5,4 трлн после 
2025 года — когда новый инструмент 
будет запущен в массовое использо-
вание. Вследствие этого ставки выра-
стут в среднем на 0,5–0,53 п.п. А если 
учесть прямые и косвенные затраты 
на само внедрение цифрового рубля, 
то стоимость денег при кредитовании 
будет ещё выше.

Видите ли вы перспективы развития 
трансграничных платежей с исполь-
зованием цифрового рубля?

Цифровой рубль, безусловно, пред-
ставляется привлекательным и удоб-
ным инструментом для проведения 
расчётов с дружественными странами 
при условии успеха пилотного проекта 
на территории России. Нам известно, 
что такие перспективы обсуждаются 
на высоком уровне, и мы внимательно 
отслеживаем эти процессы. Но в целом 
выстраивание трансграничных пере-
водов схоже с выстраиванием опера-
ций по другим каналам — ограничения 
лежат не в технологической плоско-
сти, а в политической.

С какими странами сейчас обсуждается 
запуск платежей в цифровых валютах?

Этот вопрос можно обсуждать 
с теми, кто у себя цифровые валюты 
уже внедрил. Пока это три страны: 
Нигерия, Багамские Острова и Ямай-
ка. Мне кажется, что в первую очередь 
этот вопрос нужно решать с друже-
ственными странами.

В 2023 году в РФ приняли законопро-
ект, который обязывает банки вернуть 
средства, если они были переведены 
на подозрительный счёт из базы ЦБ. 
Успеют ли банки за год внедрить эти 
изменения?

Срок вступления в силу положений 
закона — один год, это результат ком-
промисса. Банки находятся в посто-
янном цейтноте при доработке своих 
информационных систем, кроме того, 
дефицит кадров в сфере кибербезо-
пасности постоянно усиливается.

По вашим ожиданиям, как нововведе-
ния отразятся на объёмах краж у рос-
сиян?

Первых результатов, я полагаю, 
нужно ждать к концу 2024 года, когда 
пройдёт несколько месяцев с момента 
вступления закона в силу.

Закон в первую очередь направлен 
на то, чтобы снизить количество хище-
ний. Но для того, чтобы счёт мошенника 
попал в базу ЦБ, должен появиться ну-
левой пострадавший: человек, которо-
го обманули, он пожаловался — и в ито-
ге счёт стали помечать как преступный. 
Следовательно, полностью ограничить 
мошенничества вряд ли удастся. Также 
остаются кейсы, когда мошенники уго-
варивают человека снять деньги в од-
ном банке, а затем через банкомат внести 
на счёт злоумышленника в другом банке.

 

Платёжное поучение
Samsung возобновила поддержку партнёров в РФ

Валерий Кодачигов

S amsung возобновила финансовую 
поддержку своих российских пар-

тнёров — ритейлеров и дистрибьюторов, 
рассказали «Известиям» сразу несколь-
ко источников на рынке электроники. 
Премии за продажи её техники, кото-
рые поступают в РФ по параллельному 
импорту, могут составлять 1–10% от стои-
мости закупленных гаджетов, подсчита-
ли они. Эти средства нужны продавцам 
для продвижения продукции южноко-
рейской компании, а также для того, что-
бы поддерживать цены на неё на конку-
рентоспособном уровне, объясняют 
участники рынка. Доля компании на от-
ечественном рынке во время антирос-
сийской санкционной кампании значи-
тельно сократилась, пользователи всё 
чаще отдают предпочтение китайским 
смартфонам и другим девайсам, поэтому 
Samsung, чтобы сохранить позиции в РФ, 
приходится поддерживать импортёров 
и розницу, говорят эксперты.

Южнокорейская компания Samsung 
возобновила финансовую поддерж-
ку продавцов и дистрибьюторов сво-
ей электроники в РФ, рассказали «Из-
вестиям» четыре источника на рынке 
гаджетов. По словам одного из них, де-
нежные вливания возобновились ле-
том этого года. Снова работает схема, 
которая предполагает выплату опре-
делённого вознаграждения за прода-
жи смартфонов, планшетов и других 
девайсов Samsung в РФ: зарубежные 
структуры, аффилированные с рос-
сийскими импортёрами и продавца-
ми техники, получают от вендора пре-
мию в размере 1–10% от стоимости 
закупленного товара, отметили два со-
беседника «Известий». Так отбивают-
ся расходы на проведение распродаж, 
промоакций и тому подобного, объяс-
няют они. Речь идёт о продукции, по-
ступающей в РФ по параллельному им-
порту.

По словам одного из источников, по-
лученные средства, в частности, тра-
тятся на рекламные кампании Samsung 
и её партнёров-ритейлеров в интерне-
те. При этом такие вливания позволяют 
продавцам снижать цены на продукцию 
вендора. Как распределяются средства 
между импортёрами техники и её ко-
нечными продавцами, собеседники «Из-
вестий» уточнить затруднились.

В начале 2022 года Samsung прекра-
тила официальные поставки своей про-
дукции в РФ и размещение рекламы 
на отечественных медиаплатформах.

— Деятельность компании не пре-
терпела никаких изменений, — проком-
ментировали ситуацию в пресс-службе 
российской Samsung.

Возобновить поддержку закупщиков 
и розничных продавцов из РФ Samsung 
вынудило снижение доли рынка, отме-
тили источники «Известий». По оцен-
ке Mobile Research Group, если в первом 
полугодии 2022-го на долю южнокорей-
ского вендора приходилось около 27% 
продаж смартфонов в РФ в натуральном 
выражении, то за аналогичный период 
этого года — лишь около 16%. Для срав-
нения: доля китайских компаний, кото-
рая в начале 2022-го составляла около 
50%, сейчас превышает 70%. Такое по-
ложение вещей не устраивает Samsung, 
ранее лидировавшей по объёму реали-
зации смартфонов на российском рын-
ке, отметил один из его участников.

В натуральном выражении доля 
в продажах в РФ снизилась не только 
у Samsung, но и у её конкурента на ми-
ровом рынке — компании Apple, доба-
вил ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Если в первой 
половине прошлого года «яблочные» 
смартфоны занимали 15% отечествен-
ного рынка, то сейчас лишь 5%, отметил 
он. Из iPhone исчезают нужные функ-
ции, а из магазина ПО Apple — необхо-
димые программы, например банков-
ские приложения, подчеркнул эксперт.

Ритейлеры и дистрибьюторы 
Samsung, опрошенные «Известиями», 
отказались от комментариев либо не от-
ветили на запросы.

Samsung приходится конкурировать 
не с одним отдельно взятым производи-
телем смартфонов, а с замкнутой экоси-
стемой Apple, отметил главный редак-
тор портала о рекламе и маркетинге 
Adpass.ru Тимур Бордюг. Усиление ак-
тивности вендора по продвижению вы-
глядит логичным, считает он.

— Если для iPhone экосистема Apple 
выступает мощным инструментом 
продвижения, то магазин приложений 
от Google не является тем же самым 
для Samsung. Корейский производи-

тель далеко не единственный постав-
щик устройств, которые позволяют 
пользоваться этим магазином. К тому 
же есть и альтернативные — вспомним 
хотя бы RuStore, — отмечает эксперт.

Безусловно, денежная стимуляция 
российских партнёров-торговцев ока-
жет положительный эффект на общие 
продажи смартфонов и других гадже-
тов Samsung, считает источник, близ-
кий к одному из импортёров южноко-
рейской электроники. Он не исключает, 
что эти инвестиции позволят поднять 
долю Samsung в РФ на несколько про-
центных пунктов.

— Samsung прекрасно видит, что 
её доля на рынке Android-смартфонов 
в РФ тает  — на до принимать 
какие-то меры для стимулирования 
продавцов, — сказал руководитель 
проекта Content-Review Сергей Полов-
ников.

Китайские производители тоже фи-
нансово стимулируют своих россий-
ских партнёров, добавил он.

— Samsung не остаётся ничего дру-
гого: либо ты уходишь с нашего рынка, 
либо ищешь пути обхода рестрикций. 
Не исключено, что следующим шагом 
может стать неявное возвращение это-
го бренда в РФ, — полагает эксперт.

Аудитория премиальных смартфо-
нов Samsung сокращается — если рань-
ше её удерживали массированные мар-
кетинговые кампании, то теперь такой 
поддержки нет: чтобы противостоять 
экспансии китайских брендов, их надо 
запускать вновь, отметил он.
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Он подчеркнул, что РФ закрывает 
более 20% экспорта в мире, занимая 
лидирующую позицию. Наша страна 
традиционно продаёт зерно таким го-
сударствам, как Турция, Саудовская 
Аравия, Бангладеш, Алжир и другие 
государства в Африке, Индонезия, 
Египет и Бразилия. Александр Корбут 
отметил, что пока сложно оценить до-
ход России от её экспорта: нет средне-
годовой цены зерна, ориентировочно 
речь идёт о сумме в $14 млрд. Если се-
зон будет удачным, то доходы могут 
быть больше, предположил он.

Высокие показатели по экспорту 
зерна, которые фиксируют сейчас, мо-

гут быть связаны с «провальным» стар-
том прошлого сельскохозяйственного 
сезона, предположил президент Рос-
сийского зернового союза Аркадий 
Злочевский. Хотя в 2022-м пул покупате-
лей расширился, к примеру, за счёт Ал-
жира. Ранее страна приобретала зерно 
у Франции, а сейчас у России, заметил 
эксперт. Свои закупки наращивает и Са-
удовская Аравия плюс остаются тради-
ционные покупатели — Египет и Турция, 
Бангладеш и так далее. География экс-
порта очень широкая, добавил он.

Перспективным рынком в бли-
жайшем будущем может стать Ближ-
ний Восток, Китай и другие азиатские 

страны, допустил в беседе с «Извести-
ями» глава Института торговой поли-
тики НИУ ВШЭ Александр Данильцев.

— В этих странах растёт спрос 
на мясную продукцию, тогда как зер-
но можно использовать для корма 
животных. На Ближнем Востоке экс-
перты фиксируют сейчас хороший 
спрос, — отметил эксперт.

Тем более страны этого региона ча-
сто выступают в роли хабов для даль-
нейшего распределения ресурсов. 
К примеру, Турция перерабатывает 
зерно в муку, которая далее следует 
в Африку и более бедные страны, ре-
зюмировал он.
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Просрочное дело 
Кто получит право на компенсацию за задержку зарплаты

Мария Перевощикова, Яна Штурма

В России расширят право на компенса-
цию за задержку зарплаты. Кабмин 

поддержал соответствующий законо-
проект Минтруда, выяснили «Известия». 
Сейчас компенсация полагается только 
за каждый день просрочки выплат, те-
перь же её смогут получить и работни-
ки, которым работодатель не выплатил 
деньги неправомерно — например, не-
законно уволив. Инициатива справед-
лива по отношению к людям, но необ-
ходимо проработать и механизм защиты 
работодателей от недобросовестных 
работников, поскольку может серьёз-
но пострадать малый бизнес, говорят 
эксперты.

Кабинет министров поддержал за-
конопроект Минтруда о расширении 
права на компенсацию задержек зар-
платы. С соответствующим решением 
правкомиссии ознакомились «Изве-
стия». Проект одобрен для последу-
ющего рассмотрения на заседании 
правительства РФ, сообщили в пресс-
службе кабмина.

— Законопроект направлен на реа-
лизацию постановления Конституци-

онного суда РФ от 11 апреля 2023 года 
и предусматривает установление пра-
вового механизма взыскания с работо-
дателя процентов за задержку причи-
тающихся работнику выплат, когда эти 
выплаты не были ему начислены сво-
евременно, — пояснили «Известиям» 
в пресс-службе правительства.

В пресс-службе Минтруда расска-
зали: сейчас работодатель обязан вы-
плачивать компенсацию только в том 
случае, если заработная плата была на-
числена, но не выплачена в срок. Если 
же работодатель неправомерно не на-

числил заработную плату, то и компен-
сацию в связи с задержкой выплаты ра-
ботник получить не может.

— Предлагается скорректировать ст. 
236 Трудового кодекса РФ, чтобы работ-
ник мог получать компенсацию и в этом 
случае, — сказали в Минтруде.

Речь идёт, например, о компенсации 
заработной платы, выплачиваемой ра-
ботнику при восстановлении на работе, 
то есть по решению суда, сказала адво-
кат, вице-президент коллегии адвока-
тов Санкт-Петербурга «Ленинградский 
адвокат» Маргарита Абдрахимова.

Сегодня, если работник был вос-
становлен на работе по решению суда, 
то работодатель выплачивает ему толь-
ко задолженность по заработной плате. 
Также если сотруднику были доначис-
лены отпускные или оплата за выпол-
нение дополнительного объёма работ 
по вступившему в силу решению суда, 
то сейчас компенсацию за задержку 
этих средств работодатель не платит, 
поскольку эти выплаты не начислялись, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
Минтруда.

По мнению депутата Госдумы Вла-
димира Кошелева, в подобных случаях 
работодатель фактически незаконно 
пользуется чужими деньгами.

— Это дискриминирует тех, кто 
столкнулся не с задержкой зарплаты, 
а с её неправомерной невыплатой, — 
считает губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский.

«Принятие поправок позволит повы-
сить уровень социальных гарантий и за-
щиты интересов работников в тех слу-
чаях, когда работодатели неправомерно 
недоплатили работнику или не стали 
производить начисления», — следует 
из материалов на сайте Минтруда.

Иначе страдает эффективность 
механизма защиты права работника 
на своевременную и в полном разме-
ре выплату зарплаты, что приводит 
к умалению достоинства личности 
и необоснованно ограничивает пра-
во работника на эффективную судеб-
ную защиту, подчеркнул Александр 
Цыбульский.

В случае принятия поправок рабо-
тодатель будет выплачивать процен-
ты с того момента, когда фактически 
денежные средства должны были быть 
получены работником.

Трудовой рынок должен быть про-
зрачным, с чётко установленными пра-
вилами поведения как для работников, 
так и для работодателей, сказал «Изве-
стиям» депутат Госдумы Сергей Колу-
нов. Предложенная Минтрудом мера 
лишний раз подстегнёт бизнес к гра-
мотному ведению бухгалтерии.

— Важно, чтобы работник был защи-
щён от неправомерных действий ра-
ботодателя, — согласна руководитель 
экспертного центра «Деловой России» 
по уголовно-правовой политике и ис-
полнению судебных актов Екатерина 
Авдеева. — К сожалению, нарушения 

не редкость, людей могут фактически 
лишать средств к существованию.

Как отметил предприниматель, кан-
дидат экономических наук Вячеслав 
Белобжецкий, так могут вести себя не-
добропорядочные предприниматели — 
чтобы экономить.

В целом же зарплату в последнее 
время задерживают всё реже, отметил 
руководитель экспертного центра «Де-
ловой России» по трудовым отношени-
ям и охране труда, партнёр ГК SRG Вита-
лий Федин. По его данным, в 2023 году 
показатель снизился на 33%, с 643 млн 
в январе до 430 млн рублей к 1 сентября.

— Дисбаланс на рынке труда и дефи-
цит кадров стимулируют работода-
телей к своевременному начислению 
и выплате заработной платы, — пояс-
нил он.

Повышенные 
собирательства
В 2023 году УК подняли цены на ЖКУ на 3%

Мария Перевощикова

У правляющие компании в 2023 году 
подняли плату на жилищные услу-

ги в среднем на 3%. Об этом «Извести-
ям» сообщили в ассоциации УК. Речь 
идёт, например, об уборке подъездов 
и дворов, текущем ремонте и обслужи-
вании лифтов. Не индексировали тари-
фы только на коммунальные услуги — 
за воду, газ, электричество, отопление. 
Впрочем, в 2024 году они подорожают 
на 9,8%. Необходимость повышения 
стоимости обусловлена увеличением 
расходов коммунальщиков, пояснили 
в Минстрое.

Несмотря на отмену индексации та-
рифов на ЖКУ в 2023 году, жилищные 
услуги в стране всё равно подорожа-
ли — в среднем на 3%. Об этом «Извести-
ям» рассказала директор ассоциации 
управляющих компаний НП «Нацио-
нальный жилищный конгресс», эксперт 
общественного совета при Минстрое 
Татьяна Вепрецкая. Речь идёт, напри-
мер, об уборке подъездов и дворов, те-
кущем ремонте, обслуживании лифтов, 
а также взносах на капремонт.

— От региона к региону, от города 
к городу и в зависимости от дома про-
цент повышения разнится, — отметила 
председатель подкомитета ТПП по раз-
витию бизнеса в сфере управления жи-
лой недвижимостью Сусана Кирако-
сян. — Жилищные услуги подорожали 
от 2–6%.

Плата за ЖКУ состоит из двух гло-
бальных составляющих  — комму-
нальных и жилищных услуг. Тарифы 
на первые, то есть на газ, передачу 
электроэнергии, водо- и теплоснаб-
жение, контролирует государство. 
В сентябре 2022 года правительство 
перенесло подорожание коммунал-
ки с 1 июля 2023-го на 1 декабря 2022-
го. То есть в прошлом году цены подня-
ли два раза — с 1 июля в среднем на 4% 
и в декабре — на 9%. Власти пообеща-
ли, что в следующий раз увеличение 
тарифов произойдёт только через пол-
тора года — с 1 июля 2024-го. В следу-
ющем году коммуналка подорожает 
на 9,8%.

Индексацию тарифов на комму-
нальные услуги контролирует ФАС, 
предельную планку для повышения 
устанавливает правительство — в пре-
делах инфляции. По итогам 2022 года 
она составила 11,94%.

Стоимость же второй составляю-
щей — жилищных услуг — государство 
не контролирует, и УК повышают эту 
плату самостоятельно. Управляющие 
компании могут это сделать, если в до-
говоре с жителями есть такой пункт, 
пояснила зампред комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Светлана Раз-
воротнева.

— Плата за содержание жилья фор-
мируется из затрат управляющих ор-
ганизаций на обслуживание общего 
имущества, — сказал эксперт комис-
сии по ЖКХ, строительству и дорогам 
Общественной палаты РФ Александр 
Евсеев. — Включает в себя и затраты 
на оплату труда сотрудников, которые 
отвечают за чистоту подъездов, дво-
ров, безаварийное прохождение отопи-
тельного сезона, работу с населением.

Зарплаты таких работников во мно-
гих регионах статистически одни из са-
мых низких, отметил он.

— В 90% регионов много лет не повы-
шаются платежи по договорам управ-
ления многоквартирным домом,  — 
сказала Татьяна Вепрецкая. — И рост 
в среднем на 3% не покрывает инфля-
цию ни на строительные материалы 
для ремонта, ни на работы, ни на ус-
луги.

По наблюдениям гендиректора УК 
«МИРА», члена подкомитета ТПП РФ 
по развитию бизнеса в сфере управ-
ления жилой недвижимостью Ирины 
Монаховой, например, краски подо-
рожали от 20–45%, насосы, арматура, 
пластик — на 30–40%, цены на бензин 
в 2023 году поднимались не менее пяти 
раз, что привело к удорожанию поко-
са травы на 10%, хозтовары подорожа-
ли от 15–50%.

Выпадающие доходы УК постоянно 
растут, сказала Светлана Разворотне-
ва. Для поставщиков коммунальных 
ресурсов в таких случаях существует 
механизм компенсаций. А вот управля-
ющие компании вынуждены компенси-
ровать свои траты или за счёт жильцов, 
или за счёт снижения качества обслу-
живания.

— Правильнее было бы ввести госу-
дарственное регулирование жилищ-
ных услуг с механизмом компенсации 
выпадающих доходов, — считает Свет-
лана Разворотнева.

По мнению гендиректора ПАО «ГИТ» 
Валерия Ковалёва, нужно привязать 
минимальное повышение стоимости 
услуг в ЖКХ к росту цен на ресурсы.

Тарифы приходится повышать 
из-за инфляции, чтобы сохранить 
стабильную, бесперебойную рабо-
ту инфраструктуры ЖКХ, сказал «Из-
вестиям» член комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Сергей Колу-
нов. Работа УК — это бизнес, компании 
не будут работать в минус.

Утомительное ожидание 
Очередь сирот на жильё увеличилась почти до 200 тысяч

A В текущем году власти реги-
она выдали 1100 сертифика-

тов, помимо этого планируется выде-
лить 822 квартиры.

В Омской области в списке на кварти-
ры «учтено 8374 детей-сирот, в том числе 
6712 человек указанной категории, чьё 
право на обеспечение жилыми помеще-
ниями уже возникло и не реализовано», 
ответили в пресс-службе регионально-
го министерства образования. В это чис-
ло входят 1533 судебных решения, выне-
сенных в пользу сирот.

«Средний срок ожидания предо-
ставления жилого помещения по до-
говору специализированного найма 
жилого помещения — пять лет, макси-
мальный срок ожидания — свыше де-
сяти лет», — говорится в ответе «Изве-
стиям». В пресс-службе сообщили, что 
в 2023 году были выданы 174 квартиры, 
ещё 240 сирот приобрели жильё с помо-
щью сертификатов.

— Мне 24 года, в очередь на кварти-
ру меня поставили в 15 лет. В 2021 году 
я была в ней 2077-й, — рассказала «Из-
вестиям» жительница Омска Ася Тата-
ренко.

Она снимает квартиру вместе с дру-
гом — выпускником того же учреждения. 
Другу уже 27 лет, но он всё ещё стоит 
в очереди. Общается девушка и с теми 
молодыми людьми, которые выпуска-
лись из учреждения вместе с ней, — жи-
лья они, по её данным, пока не получали.

— При этом моё место в очереди ме-
няется всё время в большую сторону, — 
рассказала Ася.

Дело в том, что в начало очереди ре-
гионы переставляют тех выпускников, 
которые обратились в суд и выиграли 
разбирательство за свою жилплощадь.

— Я знаю людей, которые ждут больше 
десяти лет, но есть случаи, что получа-
ют. Два года назад моим знакомым дали 
квартиру, но у них уже к тому моменту 
были дети — пяти и семи лет, — отметила 
Ася. — Надо бы пойти в суд, но для суда 
нужен адвокат, а они стоят немало.

В Счётной палате «Известиям» со-
общили, что в 2022 году в Смоленской 
и Тверской областях жильё предостав-
лялось только детям-сиротам, которые 
имели вступившие в силу судебные ре-
шения.

«Ещё в десяти субъектах России бо-
лее 90% жилых помещений детям-си-
ротам предоставлялось по решениям 
суда», — говорится в ответе ведомства. 
Издание направило запросы в адми-
нистрации этих регионов о числе си-
рот в очереди, а также о том, как власти 
субъектов планируют решать проблему.

Впрочем, не все сироты, которые по-
лучили квартиры по суду, потом оста-
ются довольны. Наталья Митяшина, 
выиграв суд, получила в 2020 году двух-
комнатную квартиру в городе Городце 
Нижегородской области.

— Мне дали осмотреть её всего за три 
минуты, предупредив, что ответ нужно 
дать через два часа, и пообещали поста-
вить пластиковые окна, — рассказала де-
вушка. — Но прожила я нормально в этой 
квартире всего полгода: в ней очень жар-
ко зимой, а летом холодно, я даже в курт-
ке ходила. Квартира в полуподвальном 
помещении, от земли до подоконника 
всего 60 см, а пол в квартире ниже уров-
ня земли — там до подоконника 90 см.

Когда Наталья решила сделать ре-
монт, оказалось, что стены квартиры 
в трещинах, а из-за сырости там образо-
валась плесень. В помещении, по её сло-
вам, чувствуется запах подвала.

— Я обращалась в прокуратуру, они 
дали предписание администрации, 
чтобы они со мной связались, но никто 
не позвонил, — рассказала Наталья.

В Следственном комитете в июле 
2023 года сообщили, что председатель 
СКР Александр Бастрыкин поручил воз-
будить уголовное дело в связи с ненад-
лежащим предоставлением жилья си-
роте.

— Ко мне приходил следователь, я на-
писала заявление, но городецкая про-
куратура отменила возбуждение дела, — 
рассказала Наталья.

В администрации Городецкого му-
ниципального округа «Известиям» за-
явили, что «жилое помещение предо-
ставлено в хорошем состоянии». «Перед 
предоставлением жилого помещения 
был организован осмотр совместно 

с Митяшиной, квартира ей понрави-
лась, претензий к техническому состо-
янию не имела», — говорится в ответе. 
Там же указано, что перед предоставле-
нием детям-сиротам квартиры должны 
получить экспертное заключение о при-
годности для проживания — в 2020 году 
квартира Натальи была признана тако-
вой.

Кроме того, в администрации ут-
верждают: Наталья содержала кварти-
ру ненадлежащим образом, она нахо-
дится «в антисанитарном состоянии». 
Сейчас Наталья переехала в Дзержинск 
к своему молодому человеку и намере-
на обращаться в суд.

Общество

Родительские долги 
Неплательщиков алиментов ограничат в сделках с имуществом

Ксения Набаткина, Яна Штурма

Р еестр алиментщиков, привлечён-
ных к административной и уголов-

ной ответственности за невыполнение 
своих обязательств, появится в России. 
Такой законопроект одобрила правко-
миссия. Его будет вести ФССП. Приста-
вы получат право оспаривать сделки, 
с помощью которых должник пытал-
ся скрыть своё имущество, например 
когда он якобы продал автомобиль, 
но продолжает им пользоваться, пояс-
нил «Известиям» председатель прав-
ления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. Принятие зако-
на позволит создать чёткий механизм 
действий приставов в подобных ситу-
ациях, но повысит нагрузку на них, от-
метили эксперты.

В России предлагается создать от-
дельный реестр алиментщиков, ко-
торые за невыполнение своих финан-
совых обязательств привлекались 
к административной или уголовной 

ответственности, находятся в розы-
ске. Соответствующий законопроект 
одобрила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности, 
выяснили «Известия».

Реестр будет частью банка данных 
в исполнительном производстве, кото-
рый ведёт ФССП. После его появления 
приставы получат право оспаривать 
сделки, с помощью которых должни-
ки по алиментам пытались скрыть своё 
имущество.

Вести реестр будут в электрон-
ном виде, порядок его формирования 
определит главный судебный пристав, 
а общедоступная часть сведений будет 
опубликована на официальном сайте 
ФССП России, пояснил «Известиям» 
председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев.

— Подготовленный законопроект на-
правлен на повышение социальной за-
щиты детей, чьи родители, к большо-
му сожалению, не смогли разобраться 
между собой, — подчеркнул он.

Оспаривать сделки должников 
по алиментам, с помощью которых они 
пытались скрыть своё имущество, бу-
дет возможно, даже если она сверши-
лась ещё до решения суда о назначении 
алиментов.

— Главное — нужно будет доказать, что 
сделка совершалась с целью уклонения 
от их уплаты. Практика по делам о при-
знании сделок недействительными на-
работана, — отметил Владимир Груздев.

В качестве примера фиктивной 
сделки он назвал, например, распро-
странённую практику, когда должник 
по документам продал свой автомобиль, 
но по-прежнему им пользуется.

По оценке адвоката по уголовным 
делам Максима Калинова, каждый год 
количество дел о неуплате алиментов 
увеличивается примерно на 3%. В рай-
онных судах эта категория дел остаёт-
ся одной из самых многочисленных, до-
бавила адвокат, вице-президент КАСП 
«Ленинградский адвокат» Маргарита Аб-
драхимова.

— Дела по взысканию алиментов — 
это одна из самых больших нагрузок 
по гражданским делам для адвока-
тов. Наверное, примерно треть от всех 
дел, — отметила она.

Создание подобного реестра об-
суждалось много лет, подчеркнула 
адвокат. Однако не были определе-
ны критерии попадания их в этот пе-
речень.

— Не было определения злостно-
го неплательщика. Это человек, ко-
торый два месяца не платит, или тот, 
который уже был привлечён к адми-
нистративной ответственности? — 
указала она.
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Что смотрят мужчины
«Неудержимые 4» возглавили прокат

Катерина Алабина, Олег Клещев 

Т риумфальное возвращение «боевых 
старичков» в «Неудержимых 4» сме-

стило с пьедестала мелодраму «После. 
Навсегда», которая была лидером про-
ката в прошлый уикенд. Семейный сег-
мент к середине осени начинает просе-
дать: «Баба Яга спасает мир» и «Леди Баг 
и Супер-Кот: Пробуждение силы» опу-
стились на нижние строчки топ-10 ЕАИС. 
Оценить успех неофициально вышед-
ших в кино «Барби» и «Оппенгеймера» 
можно по короткометражкам предсе-
ансового обслуживания — судя по ним, 
интерес к голливудскому дуэту среди 
россиян поутих.

Боевик «Неудержимые 4» оправ
дал прогнозы прошлой недели и сме
стил триллер «Звук свободы». Хотя оба 
фильма нацелены преимущественно 
на мужскую аудиторию, шансов выи
грать у Сильвестра Сталлоне, Джейсо
на Стэйтема и Дольфа Лундгрена у по
следнего было мало. «Звука свободы» 
нет даже в десятке ЕАИС. При этом 
старт «Неудержимых» (66 млн рублей) 
оказался слабее, чем у близкого по жан
ру «Джона Уика 4», который в марте со
брал в первый уикенд 300 млн. А у «Не
удержимых 3» в первые выходные было 
211 млн рублей.

— «Неудержимые» стартовали ме
нее уверенно, чем «Уик» и чем преды
дущая часть самой франшизы, однако 
это не помешало лидировать при объё
ме сеансов гораздо меньшем, чем у се
ребряного лидера — франшизы «После. 
Навсегда». Фильм продолжит работать 

ещё несколько уикендов, мимо звёздно
го состава просто нельзя пройти, — ком
ментирует президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова.

Лидер официального проката про
шлых выходных — четвёртая, завер
шающая часть романтической эпопеи 
«После» — опустился на второе место, 
оказавшись не в силах конкурировать 
с тестостероновым боевиком «Неудер
жимые 4». Интерес зрителя поубавился 
солидно: если с 14 по 17 сентября кар
тина собрала 85 млн рублей, то вто
рой уикенд принёс мелодраме только 
35 млн. Число зрителей тоже уменьши
лось: на фильм в эти выходные пришли 
104 тыс. человек вместо 249 тыс. поклон
ников франшизы в прошлый уикенд.

Примечательно, что «После» в России 
настоящий суперхит. Например, пре
дыдущая экранизация серии романов
бестселлеров Анны Тодд «После. Долго 
и счастливо» собрала в отечественном 
кинопрокате 59 млн рублей. Но мелодра
ме дышит в затылок комедия с Сашей 
Бортич «Я богиня» про учительницу, ко
торая решает пойти на тренинг ради пе
ремен в карьере и личной жизни. Оль
га Зинякова предполагает: две картины 
ещё поборются за место под солнцем.

Олег Клещев

«Д ети шпионов: Армагеддон» 
22 сентября вышли эксклюзив-

но на Netflix. Режиссёром выступил 
создатель оригинальной серии Ро-
берт Родригес, но на главные роли вы-
брали других актёров. В фильме юные 
агенты спасают мир от злого игрово-
го разработчика — аналогичный сюжет 
был в изначальной трилогии. На Rotten 
Tomatoes у новинки всего 47% поддерж-
ки критиков. «Известия» посмотрели ре-
лиз. Внимание, спойлеры!

Роберт Родригес выпустил переза
пуск «Детей шпионов» эксклюзивно 
на Netflix. Это уже второй проект его 
авторства на стриминговой платфор
ме: в 2020м вышел не самый успешный 
семейный боевик «Мы можем стать ге
роями» (сиквел к провальным «При
ключениям Шаркбоя и Лавы»). Новый 
релиз тоже показал не самые внуши
тельные результаты. Последний фильм 

из франшизы «Дети шпионов» поя
вился ещё в 2011 году и стал наименее 
успешной частью серии.

Новые «Дети» опять рассказывают 
о семейной паре, работающей шпиона
ми, и их ничего не подозревающих де
тях. Строгий отец не даёт ребятам дол
го пользоваться гаджетами и играть 
в игры. В распоряжении родителей 
есть особая программа «Армагеддон», 
способная взломать любое устройство 
за считаные секунды. Отец боится, что 
через детей хакеры украдут чудотех
нологию.

Именно это и происходит: всемир
но известный и влиятельный игровой 
разработчик Рей «Король» Кингстон 
похищает половину кода «Армагеддо
на» и с его помощью перекрывает поло
вине человечества доступ к большин
ству технологий. Теперь часть жителей 
Земли вынуждена проходить его игру. 
Для полного захвата мира Кингстону 
нужна вторая часть кода, которая на

ходится у детей. Рей Кингстон желает 
силой изменить мир к лучшему, а пер
вое его действие в качестве злодея — 
удаление кодов для запуска ядерных 
боеголовок.

Родителишпионы попадают в плен, 
брат с сестрой вынуждены пройти 
ускоренный курс специальной под
готовки и стать юными шпионами. 
А дальше сюжет развивается по зна
комой зрителям формуле: дети спаса
ют некомпетентных взрослых агентов, 
преподают им урок и склоняют злодея 
на сторону добра.

Целевая аудитория «Армагеддона» — 
дети от 6 до 10 лет и их ностальгирую
щие родители, но точно не подрост
ки: пара детейгероев в новом боевике 
младше Джуни и Кармен из оригиналь
ных фильмов. Мораль у релиза тоже 
ориентирована на юных зрителей: ино
гда родители должны прислушаться 
к мнению детей, а каждый злодей име
ет право на второй шанс и исправление.

«Армагеддон» — полный переза
пуск популярной в нулевые франши
зы Роберта Родригеса. То есть в нём 
нет семьи Кортес из оригинальной 
серии, и события предыдущих филь
мов обнулились. От последней части 
фильм отделяют 12 лет, а тон пове
ствования и общая атмосфера соот
ветствуют серии.

Релиз совместил в себе элемен
ты первой части: родителишпионы 
попадают в плен к злодею, который 
желает захватить мир, а одарённые 
дети вынуждены стать спецагентами 
и предотвратить кризис. Общая те
матика заимствована из третьей ча
сти — в «Армагеддоне» особый упор 
сделан на компьютерные игры и со
временные технологии, в конце филь
ма герои тоже попадают в виртуаль
ный геймерский мир. Концовка почти 
полностью повторяет финал ориги
нальной картины: один из злодеев — 
Феган Флуп — тоже переходит на сто
рону добра после встречи с главными 
героями.

Если обратить внимание на ком
пьютерную графику и визуальные 
эффекты, то создаётся впечатле
ние, будто «Армагеддон» сняли в ну
левые. Скелеты выглядят так, будто 
их взяли прямиком из «Детей шпио
нов 2», остальные враги главных геро
ев и шпионские гаджеты тоже сильно 
выделяются на общем фоне.

В «Армагеддоне» потерялась экспе
риментальная составляющая: в чет
вёртой части («Дети шпионов 4D») 
посетители кинотеатров в Северной 
Америке и России перед сеансами 
получали специальные пахучие кар
точки — аромаскопы. Во время филь
ма нужно было тереть определённые 
области, чтобы почувствовать необ
ходимый запах. Для просмотра «Де
тей шпионов 3» требовались сине
красные 3Dочки: в ленте активно 
использовалась трёхмерная графи
ка, и это было задолго до появления 
современных стереоочков. Новые же 
«Дети шпионов» вышли в цифре, ин
терактива в них нет.

Культура

Полный 
текст  
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Кулаками младенца
Почему перезапуск «Детей шпионов» встретили прохладно
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«Дзюба очень важен для “Локомотива” и на поле, и за его пределами»
Футболист «железнодорожников» Лукас Фасон — о роли форварда в команде, победе над «Зенитом» и возможности получения гражданства РФ

Алексей Фомин 

Г лавной сенсацией прошедшего девя-
того тура чемпионата России по фут-

болу стала выездная победа московско-
го «Локомотива» над петербургским 
«Зенитом» (2:1). «Железнодорожники» 
не выигрывали у сине-бело-голу-
бых с 1 октября 2019 года, ког-
да дома минимально взяли 
верх (1:0). А последний успех 
красно-зелёных на стадионе 
в Северной столице случился в ноябре 
2017-го, когда разгром хозяев со счётом 
3:0 стал одним из ключевых факторов, 
позволивших клубу взять золото чем-
пионата России, которое после этого 
в течение пяти лет забирает только пи-
терская команда.

Новая победа особенно ценна тем, 
что «Локо» крайне тяжело начал ны-
нешний сезон. Туром ранее подопеч-
ные Михаила Галактионова проиграли 
дома «Оренбургу» (0:2), а до этого даже 
в победных и ничейных матчах показы-
вали нелучшее качество игры.

В интервью «Известиям» защитник 
«Локомотива» Лукас Фасон проком-
ментировал критику игры команды, 
оценил вероятность получения рос-
сийского паспорта, рассказал о роли 
Артёма Дзюбы в коллективе и пове-

дал о последствиях тяжёлой 
травмы, полученной летом 
2022 года после первых мат-
чей за «Локо», из-за ко-
торой 22-летний 
б р а з и -

лец пропустил почти 
весь прошлый сезон.

Идя в раздевалку по-
сле финального свист-
ка, вы обнимались 
с Артёмом Дзюбой 
и что-то выкрикивали. 
Что обсуждали?

Он под ш у ч и ва л 
и подбадривал. Гово-
рил, что мы все вместе 
здорово сыграли. Что 
отличная игра выдалась.

У вас с ним такие хорошие от-
ношения?

Дзюба вообще всегда 
поддерживает микроклимат 
в команде. Он постоянно на пози-
тиве, всё время шутит, улыбается. 
И как игрок очень хорошо действу-

ет на поле, принося пользу команде. 
Дзюба очень важен для «Локомотива» 
и на поле, и за его пределами.

Он впервые после своего прошло-
годнего ухода из «Зенита» сыграл 

против него в гостях. А за «Зенит» 
выступил Вильсон Изидор, ко-
торый всего две недели на-

зад неожиданно перешёл 
туда из «Локо». Было прин-

ципиально обыграть пи-
терцев?

Нет. Матч для 
нас был, конечно, 

важный. Матч 
н а ц и о н а л ь -

ного первен-
ства против 
п р и н ц и -

п и а л ь н о -
го соперника. 

Но факт недавнего пере-
хода Изидора в «Зенит» 
никак не сыграл в плане 
нашей мотивации и за-

ряженности. Мы просто 
вышли и сыграли на преде-

ле своих возмож-
ностей. И за счёт 
этого одержали 
победу.

В этом чемпионате у «Локо» постоянно 
разные сочетания в центре обороны. 
Вы, Егор Погостнов, Евгений Морозов, 
Иван Кузьмичёв успели выйти в стар-
товом составе, и почти не было матчей, 
когда сочетания не менялись. Как это 
сказывалось на вашей игре?

Эти решения принимает тренер. 
Мы здесь для того, чтобы биться за мес-
то в составе и помогать команде. Чтобы 
была здоровая конкуренция.

При этом против «Зенита» «Локомотив» 
значительно лучше отыграл в защите. 
Были какие-то изменения по сравне-
нию с прошлыми играми?

В плане обороны каких-то суще-
ственных изменений не было. Про-
сто вышли и сыграли в полную мощь, 
были более заряженными на игру. Если 
брать предыдущий матч с «Оренбур-
гом», то по сравнению с ним мы против 
«Зенита» просто смогли лучше высту-
пить в целом как команда.

По этой игре чувствуется, что с таким 
«Зенитом» можно бороться за чемпи-
онство?

Конечно, можно и нужно составить 
конкуренцию питерцам. И у нашей 
команды есть свои качества и сильные 
стороны, чтобы это сделать. Другие со-

перники тоже очень хороши. Этот сезон 
обещает быть крайне боевитым и ин-
тересным.

Вы окончательно преодолели послед-
ствия тяжёлой травмы, из-за которой 
пропустили почти весь прошлый сезон?

До сих пор восстанавливаюсь. Пото-
му что очень много времени провёл без 
футбола, выбыл на долгий срок. И это 
в первую очередь психологически ока-
зывает очень сильное влияние. Поэтому 
до сих пор ещё прихожу в себя, но с каж-
дым разом мне становится всё лучше 
и лучше.

Сколько нужно времени, чтобы вы на-
чали выходить на поле в своём лучшем 
состоянии?

Не знаю. От игры к игре будем идти 
и смотреть.

Летом и в начале сентября «Локомотив», 
даже когда набирал очки, демонстриро-
вал игру нелучшего качества. Во мно-
гом команде везло, когда она уходила 
от поражений в матчах с «Крыльями Со-
ветов» (1:1) и «Краснодаром» (1:1). Сей-
час чувствуете, что «Локо» уже гораздо 
лучше играет?

Так всегда бывает в футболе: ког-
да команда терпит поражения или 

вничью играет, все сразу начинают 
её критиковать. Говорить: вот, так-
сяк, качества нет, игры нет. Как толь-
ко одержишь победу — сразу всё хо-
рошо, всё здорово! Поэтому нужно 
просто нормально относиться к кри-
тике, не зацикливаться на этом и про-
должать работу.

Вам интересно противостояние с «Зени-
том» из-за большого числа ваших сооте-
чественников в его составе?

Я из них лучше всего знаком только 
с Густаво Мантуаном, поскольку играли 
друг против друга в Бразилии и в юно-
шескую сборную нас вместе вызывали. 
Но победить «Зенит» интересно само 
по себе. Это большой клуб, который уже 
несколько лет доминирует в чемпиона-
те России. Тем более мы предыдущий 
матч провели нелучшим образом. И хо-
тели реабилитироваться перед нашими 
болельщиками.

Фигурные метания
Как пройдут слушания в CAS по делу Валиевой

Олег Шамонаев

С удьба олимпийского золота ко-
мандного турнира фигуристов 

в Пекине-2022 — камень преткнове-
ния на слушаниях в Спортивном арби-
тражном суде (CAS), которые пройдут 
с 26 по 28 сентября в Лозанне. Причи-
ной разбирательств стала положитель-
ная проба россиянки Камилы Валиевой 
на запрещённый препарат тримета-
зидин, сданная на чемпионате Рос-
сии 25 декабря 2021 года. После этого 
15-летняя (на тот момент) спортсменка, 
не зная о своих допинговых проблемах, 
выиграла чемпионат Европы и помогла 
национальной команде стать первой 
на Олимпиаде. И теперь судьи плани-
руют выяснить степень вины или ха-
латности девушки в этом инциденте. 
В деле масса нюансов и подводных 
камней, а главное — имеется политиче-
ский фон. И абстрагироваться от дав-
ления со всех сторон арбитрам будет 
очень непросто.

Сторонами процесса помимо Ва-
лиевой выступают РУСАДА и его дис-
циплинарный комитет, Всемирное 
антидопинговое агентство (WADA) 
и Международный союз конькобеж-
цев (ISU). Заявку на участие также по-
давала сборная США по фигурному 
катанию, но ей было отказано. Часть 
заинтересованных сторон, в том чис-
ле российская фигуристка, планиру-
ют участвовать в слушаниях по ви-
деосвязи. На месте будут работать 
адвокаты. В одном деле собрано сра-
зу три иска — в них с разных позиций 
оспаривается вердикт дисциплинар-
ного комитета РУСАДА от 14 декабря 
2022 года (признать Валиеву невинов-
ной, но лишить звания чемпионки 
страны).

Интересы WADA представляют 
швейцарские юристы, РУСАДА за-
щищает британец Грэм Артур. Име-
на адвокатов Валиевой и ISU засе-
кречены в связи 
тем, что дело 
объявлено 
конфиден-
циальным. 

Из-за того, что Камила в момент нару-
шения была несовершеннолетней, она 
попадает в категорию защищённых 
лиц и может рассчитывать на некото-
рые поблажки. Одни из них — закры-
тый характер слушаний и, возможно, 
ограничения при публикации моти-
вировочной части приговора.

Аргументы сторон будут представ-
лены в течение трёх дней. Арбитраж 
оставляет за собой право продлить 
процесс ещё и на 29 сентября. Но сра-
зу за окончанием заседаний никаких 
внятных комментариев не последу-
ет. Вердикт огласят через несколь-
ко месяцев — в лучшем случае до за-
падного Рождества. А пока приговор 
не озвучен, Валиева имеет возмож-
ность продолжить карьеру — в част-
ности, выступать на этапах Гран-при 
России. После публикации решения 
оно станет окончательным — оспорить 
в федеральном трибунале Швейцарии 
можно только процедурные моменты.

WADA требует признать Валиеву 
виновной по всем статьям и назначить 
ей максимально возможное наказа-
ние — четыре года дисквалификации 
с аннулированием всех результатов 
с 25 декабря 2021 года. При таком рас-
кладе Камила теряет не только ти-
тул чемпионки России-2022, но и зва-
ние чемпионки Европы-2022, а вся 
наша сборная  — золото Олимпиа-
ды-2022 в командном турнире.

ISU предлагает компромиссный ва-
риант — дисквалифицировать росси-
янку на два года, но при этом её лич-
ной вины и халатности не признавать. 
Подобное решение позволит девуш-
ке и сборной России сохранить свои 
титулы. Правда, двухлетнее отстра-
нение, учитывая короткий пик фор-
мы одиночниц, возможно, поставит 

крест на спортивных перспек-
тивах звёздной фигурист-
ки и окончательно отпра-

вит её в ледовые шоу.
РУСАДА, не согласив-

шись с собственным дис-
циплинарным комитетом, 

выдвинуло довольно странную пре-
тензию — в том, что Камиле не был 
объявлен выговор. Однако понятно, 
что это технический момент: ради 
того, чтобы наше агентство приняло 
участие в слушаниях.

Сама Валиева не согласна даже 
с фактом нарушения правил и требу-
ет вернуть ей титул чемпионки Рос-
сии-2022, не говоря уже о золоте ЧЕ 
и Олимпиады. Правда, полное оправ-
дание в нынешней ситуации малове-
роятно. Суд в Лозанне вообще скло-
нен к компромиссным решениям 
и крайне редко однозначно стано-
вится на чью-либо сторону. А в деле 
Камилы слишком много противоре-

чивых интересов плюс присутству-
ет не самый благоприятный гео-

политический фон.

Николай Егорычев 

После девятого тура Российской пре-
мьер-лиги (РПЛ) по-прежнему ли-

дирует «Краснодар». Благодаря победе 
над «Уралом» в его активе уже 21 очко. 
Дальше турнирная таблица нереально 
плотная: у «Крыльев» 18 баллов, у «Зе-
нита» — 17, у «Спартака» — 16, у «Динамо» 
и «Локомотива» — по 15. «Железнодо-
рожники», пожалуй, преподнесли глав-
ную сенсацию тура, обыграв действу-
ющих чемпионов в Санкт-Петербурге. 
Последний раз им это удавалось сде-
лать в 2017 году. Об этом и других матчах 
тура — в материале «Известий».

�� «СПАРТАК» — «ДИНАМО»

Красно-белые не без проблем обыгра-
ли в дерби «Динамо». Уже на седьмой 
минуте Бонгонда открыл счёт, при-
чём гол был необычным в плане ком-
бинации: конголезец оказался в центре 
и получил шикарную передачу от Алек-
сандра Соболева с левого фланга. Ди-
намовцы также создавали достаточно 
моментов для того, чтобы счёт срав-
нять. После удара Чавеса мяч даже по-
пал в крестовину.

В перерыве Селихова из-за проб-
лем со спиной заменил Максименко. 
Несмотря на выход в перерыве, Алек-
сандр смог войти в игру и пару раз вы-
ручил красно-белых. В итоге гол Бон-
гонды так и остался единственным. 
У Тео, кстати, в девяти матчах РПЛ пять 
баллов по системе «гол + пас» (четыре 
мяча и одна голевая передача). «Спар-
так» теперь на четвёртом месте с 16 оч-
ками, у «Динамо» на один балл меньше 
и пятая строчка в турнирной таблице.

— «Динамо» только строится, очень 
много новых футболистов, — объяс-
нил «Известиям» бывший тренер бе-
ло-голубых Андрей Кобелев. — Надо 
дать им время, чтобы они поняли мыс-
ли тренера и давали результат. Мне 
кажется, у «Динамо» продолжится та-
кая болтанка по крайней мере до зимы. 

А там уже будет перерыв, где футболи-
сты и тренерский штаб могут спокой-
но готовиться.

�� «ЗЕНИТ» — «ЛОКОМОТИВ»

Главная неожиданность тура произо-
шла в Санкт-Петербурге, где встреча-
лись «Зенит» и «Локомотив». Хозяева 
вышли на поле в оптимальном составе 
и сразу же взялись за дело: на 22-й ми-
нуте свой восьмой мяч в РПЛ-2022/23 за-
бил Матео Кассьерра. «Локомотив» 
огрызался, а после перерыва выров-
нял игру. На 59-й минуте отличился 
Глушенков, вышедший на замену: для 
того чтобы забить, ему понадобилось 
всего три минуты. Ассистировал Мак-
симу, кстати, Наир Тикнизян. «Зенит» 
давил на ворота Лантратова, но в ком-
пенсированное время пропустил вто-
рой мяч. В этот раз отличился уже Тик-
низян с передачи Глушенкова.

Интересно, что Наир, празднуя гол, 
снял футболку и получил за это жёл-
тую карточку, а спустя несколько ми-
нут получил второе предупреждение 
и поле покинул. Тем не менее «Локомо-
тив» одержал победу в гостях над «Зе-

нитом», чего не случалось почти шесть 
лет: последний раз «железнодорожни-
ки» побеждали в Санкт-Петербурге при 
Юрии Сёмине в октябре 2017-го. «Зе-
нит» чуть отдалился от лидирующего 
«Краснодара», а «Локомотив» поднялся 
с восьмого на шестое место.

�� «КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ» — «СОЧИ»

Самарцы, которые в прошлом сезоне 
боролись за выживание, в этом сезо-
не удивляют. В субботу «Крылья» дома 
обыграли «Сочи» (2:1) благодаря уси-
лиям молодых футболистов — Ники-
ты Салтыкова и Сергея Бабкина. Сал-
тыков забил свой четвёртый мяч в РПЛ 
и становится одним из открытий сезона, 
а Бабкин, недавно выкупленный из «Ло-
комотива», ассистировал Рахманови-
чу. Нельзя сказать, что «Сочи» играл 
намного хуже, но хозяева лучше распо-
рядились своими шансами. Лишь в ком-
пенсированное время Нобоа один мяч 
отыграл, реализовав пенальти.

Этот матч был первым для Алексан-
дра Точилина в РПЛ с момента назна-
чения главным тренером «Сочи». Ему 
не позавидуешь: команда набрала все-

го шесть очков и располагается в под-
вале турнирной таблицы. Что касается 
«Крыльев», то подопечные Игоря Осинь-
кина продолжают неожиданную пого-
ню за лидером. У самарцев 18 баллов 
(на три меньше, чем у «Краснодара»), 
промежуточное второе место и наи-
большее количество голов среди всех 
команд РПЛ после девяти туров — 21.

�� «РОСТОВ» — ЦСКА

Матч «Ростова» и ЦСКА начался с ши-
карного гола в исполнении Алексея Ми-
ронова. Его дальний удар почти отбил 
Игорь Акинфеев, но мяч летел с боль-
шой скоростью и всё-таки оказался 
в воротах гостей. Через пять минут по-
сле этого ростовчане забили второй — 
отличился Голенков, который понем-
ногу вытесняет из стартового состава 
Николая Комличенко.

Вообще, давление «Ростова» на во-
рота ЦСКА на старте игры было запре-
дельным. На 15-й 
минуте счёт 
мог стать 3:0 
в пользу хо-
зяев, но Бай-
рамян, обведя 
Акинфеева, просто 
не попал в пустые ворота. После это-
го армейцы, наверное, уже не оправи-
лись бы. Но, к счастью для ЦСКА, это-
го не произошло, и в середине первого 
тайма Келвен один гол отквитал. Бра-
зилец сыграл в лучших традициях сво-
его предшественника Марио Фернан-
деса: он подключился к атаке по своему 
правому флангу и замкнул навес, про-
бив в одно касание.
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Фиаско «Зенита»  
и стабильность «Краснодара»
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